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НАДЕЖНО
В конце прошедшей недели состоялся визит делегации 

руководства ОАО «Газпром» и «Газпромбанка» в Екатерин
бург.

Представители «Газпрома» встретились в Театре оперы 
и балета с акционерами «Газпрома», после чего общались 
с прессой в здании администрации ООО «Уралтрансгаз».
Кроме Генерального ди
ректора ООО «Уралтранс
газ» Давида Давидовича 
ГАЙДТА, на конференции 
присутствовали: замести
тель начальника Управле
ния корпоративных комму
никаций ОАО «Газпром» 
Алексей Александрович 
КЕДРОВ и заместитель на
чальника Управления цен
ных бумаг Департамента 
ценных бумаг и долго
срочного финансирования 
Александр Иванович ЦЕ- 
ГЕЛЬСКИИ. На многочис
ленные вопросы журнали
стов отвечал член Правле
ния ОАО «Газпром» Алек
сандр Николаевич СЕМЕ- 
НЯКА.

Состоявшаяся в конце 
минувшей недели 
традиционная встреча гу

бернатора с прессой пока
зала, насколько все мы за
висим от надежности 
«крыши дома своего»: 
большое количество вре
мени на ней было уделено 
обсуждению проблем жи
лищно-коммунального хо
зяйства.

На прошедшем не так 
давно Госсовете по вопро
сам ЖКХ Россель выступал 
с изложением своей точки 
зрения на существующие 
проблемы, и прежде всего 
— организационную сторо
ну дела. Как известно, этим 
хозяйством у нас немного 
занимается Госстрой и мно
го — Министерство по 
чрезвычайным ситуациям, 
устраняющее последствия 
очередного прорыва. Вто
рая сторона — технические 
мероприятия по энергосбе-

УКАЗ НАМ НЕ УКАЗ
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ В ОБЛАСТИ НЕ БУДЕТ ВВЕДЕНА 

100-ПРОЦЕНТНАЯ ОПЛАТАЖИЛЬЯ
режению. В Свердловской 
области действует про
грамма «Семь шагов к теп
лу и свету», подобной кото
рой, по утверждению гу
бернатора, в России нет. 
Нельзя сбрасывать со сче
тов и экономические сти
мулы, необходимо матери
ально заинтересовывать 
чиновников этого ведом
ства в реальном продвиже
нии реформ.

«Взявший слово Прези
дент РФ из всех выделил 
только мое выступление и 
прокомментировал его, — 
сказал Эдуард Эргартович.

— И шесть говоривших 
после меня губернаторов 
других областей на него 
ссылались». Надо полагать, 
опыт уральцев показался 
«верхам» интересным. Но 
кто знает, как расценивает
ся там такое заявление 
Росселя: «Мы не будем 
выполнять указ о повыше
нии платежей за жилищно- 
коммунальные услуги и 
перевод на 100-процент- 
ную оплату. По пути сокра
щения затрат мы идем 
только через экономию 
энергоресурсов и будем 
это делать впредь».

Конечно, жителей Ека
теринбурга и области вол
нует вопрос, за счет чего 
осуществляется эта эко
номия. Отключения на
долго летом (впрочем, 
как и в другое время 
года) горячей воды давно 
уже стали нормой во мно
гих районах области. Об 
этом, в частности, спроси
ли губернатора предста
вители Североуральска. 
Россель ответил, что де
нег на электроэнергию 
хватает, налогов собира
ем больше, чем в про
шлом году, и подобные

конкретные вопросы 
нужно адресовать конк
ретным мэрам. А те, как 
известно, нередко ссы
лаются на проблемы об
ластного бюджета. В об
щем, экономия экономи
ей, разборки разборка
ми, а население в лет
нюю жару горячей воды 
не видит, хотя и соглас
ны за нее платить по пол
ной программе. Тем бо
лее что положительные 
тенденции в промышлен
ности сохраняются, как 
сообщил губернатор. 
Правда, из-за перекосов с 
налогами в пользу центра 
в Свердловской области 
бюджетное обеспечение 
меньше четырех тысяч 
рублей в месяц, по Рос
сии — около восьми. В та
ких условиях экономия — 
главное дело. Без нее нам 
просто не выжить.

Светлана БОЯРСКИХ

ЛУЧШИЙ КАПИТАЛ -
АКЦИИ «ГАЗПРОМА»

Касаясь итогов деятельности ОАО «Газпром» в 2000 
году, Александр Семеняка особо акцентировал внимание 
на том, что прошедший год стал для Общества рекорд
ным по прибыли. В основном, рост прибыли был связан с 
возросшим уровнем цен на энергоносители, однако ог
ромную роль в этом сыграли и усилия по стабилизации 
ценовой политики со стороны руководства ОАО. За про
шедший год выручка «Газпрома» по экспортным опера
циям удвоилась и составила порядка 1 2 миллиардов дол
ларов. Прибыль от реализации газа, по сравнению с 1999 
годом, по итогам прошлого года увеличилась в 1,7 раза. 
Прибыль группы предприятий ОАО «Газпром» в 2000 году 
удвоилась, составив 60 миллиардов рублей, 48 из которых 
предназначены для расчетов с акционерами Общества. 
Особо нужно подчеркнуть, что распределение прибыли 
среди акционеров будет происходить с учетом трехкрат
ного повышения дивидендов, вследствие чего можно 
ожидать значительное увеличение спроса на акции ОАО 
«Газпром» уже в текущем году. Такой вывод позволяет 
сделать тот факт, что еще в начале 2001 года «Газпром» вы
шел на первое место среди российских компаний по пока
зателю «соотношение дивидендов и стоимости акций». С 
начала этого года цена на акции «Газпрома» выросла на 37 
процентов, обогнав инфляцию и оставив далеко позади не 
только аналогичные показатели роста акций других компа
ний, но и в десятки раз превысив прибыль, которую воз
можно было получить от валютных операций и банковских 
вкладов. Таким образом, те, кто купил акции «Газпрома» 
год назад, сегодня оказались в очевидном выигрыше, по
лучая по ним наибольший доход.

МЫ - ЗА РОССИЙСКИХ 
АКЦИОНЕРОВ!

— Александр Николаевич, известно, что сегодня ведет
ся активная работа по либерализации рынка акций ОАО 
«Газпром». Как Вы считаете, повлияет ли либерализация на 
цену акций!

— Сразу хочу сказать, что руководство «Газпрома» 
относится положительно к либерализации рынка акций. 
В прошедшем году Совет директоров два раза рассмат
ривал этот вопрос и в октябре направил Президенту и 
Правительству России предложение о начале реализа
ции данной программы. Могу сказать, что Президент 
рассматривает все варианты и предложения по этому 
вопросу. Отдельно отмечу, что сегодня речь идет о по
этапной либерализации. Очевидно, что ликвидность как 
внутреннего, так и внешнего рынка акций должна быть 
увеличена. Повышение ликвидности рынка акций вызо
вет рост цен на обоих рынках. Такой вывод очевиден. 
Вопрос в том, какие меры и в течение какого периода 
должны быть приняты, чтобы достичь этой цели, при 
этом не упуская из виду задачу обеспечения энергети
ческой безопасности страны.

— Недавно с участием ОАО «Газпром» были подписаны 
учредительные документы ОАО «Завод по производству 
труб большого диаметра», строить который будут на Ниж
нетагильском меткомбинате. Как «Газпром» планирует вы
страивать взаимоотношения с этим ОАО, будут ли газовики 
принимать финансовое участие в строительстве!

— Как вы знаете, есть решение Совета директоров 
Общества, что «Газпром» будет участвовать в этом про
екте. Сегодня обсуждается вопрос заключения кон
тракта на поставку этих труб. Я считаю, что в этом кон
тракте есть два условия, по которым необходимо дос
тичь договоренности между сторонами. Мы как потре
бители труб готовы их покупать и обеспечить все обяза
тельства по оплате. Но как потребители мы считаем, что 
все же существует риск завершения строительства это
го объекта в срок, поэтому осторожно относимся к 
идее финансовых вливаний в проект без соответствую
щих гарантий.

(Окончание на 2-й стр.)

ПОД СТУК кол к
ЕКАТЕРИНБУРГ. Стало традицией в День защиты детей от

крывать летний сезон пуском поезда по детской железной до
роге в парке имени Маяковского. Мини-состав из пяти вагонов 
едет по окраинам парка (около 2,5 километра) 27 минут, а его 
замкнутый маршрут включает в себя четыре станции.

Как и полагается, в поезде работают проводники. Это дети 
от 12 лет. Кстати, у некоторых из них родители в свое время 
начинали здесь свою карьеру железнодорожников, а теперь 
работают на настоящих поездах. Финансирует узкоколейку в 
парке Свердловская железная дорога.

Открытие поезда первого июня чуть не сорвал сильный ли
вень, начавшийся прямо перед отправлением. Но взрослые 
решили не отбирать у детей долгожданную радость, и не
сколько сотен ребят под стук колес отметили свой праздник.

Ольга КРАСНОВА

ЖМИ НА ПЕДАЛЬ!
В то время как областной центр почти всю минувшую 

субботу поливал дождь, в Нижнесергинском районе пого
да улыбнулась организаторам праздника «Чудеса вокруг 
колеса». Юные «наездники» двухколесных «коней» с 
большим удовольствием состязались в скорости и в лов
кости управления этим транспортным средством.

Незадолго до этого представители Евро-Азиатского 
машиностроительного завода (до 1998 года — Атигский 
велосипедный завод) обратились в администрацию Ниж- 
несергинского района с предложением провести велоси
педные соревнования среди подростков, посвященные 
Международному дню защиты детей, в Верхних и Ниж
них Сергах и Атиге.

Спортивный праздник доставил удовольствие не толь
ко участникам, возраст которых не должен был превы
шать 14 лет, но и всем зрителям. Победителями стали: в 
Нижних Сергах — Миша Колосов, в поселке Верхние Сер- 
ги — Саша Шагиахметов, в поселке Атиг — Паша Скачков. 
Все они получили в подарок «железного друга» и были 
рады до слез. Тем, кто занял вторые и третьи места, были 
вручены видеоплейеры и фотоаппараты. Впереди — 
лето, велосипедная пора, и новые двухколесные «кони» 
оставят свой след на многих дорогах района.

Светлана БОЯРСКИХ

Снимки с детского праздника в Екатеринбурге сделал Анатолий ЛАПТЕВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Первого 
К июня в Белом доме состо
ялся традиционный четвертый 
форум юных граждан Сверд
ловской области.

Лучше познакомиться с 
участниками помогла выставка, 
на которой можно было узнать 
все об организации «Соболя
та», ее делах и обменяться ад
ресами для дальнейшей пере
писки. Ведь на «детский съезд» 
съехались ребята из различных 
городов области: Кушвы, Ми
хайловска, Серова, Верхней 
Пышмы, Ревды, Ивделя, Екате
ринбурга, поселка Шаля и дру
гих. Для участия в форуме от

«СОБОЛЯТА» 
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ

бирали самых лучших. Напри
мер, пятиклассникам из школь
ной организации «СМиД» 
(«Союз мальчишек и девчо
нок») деревни Баранников© Ка- 
мышловского района при
шлось целый год активно тру
диться, чтобы получить глав
ную награду — поездку на 
праздник в Екатеринбург.

Подрастающее поколение

поздравили члены правитель
ства области, работники раз
личных детских образований. 
А Семен Спектор отметил, 
что создание областного цен
тра «Соболята» является 
продолжением хороших тра
диций пионерии. Может, по
этому на форум принято при
ходить в своем галстуке.

Ольга КРАСНОВА

ГОЛУБЬ ЛО ГУ СТОРОНУ «колючки»
ЕКАТЕРИНБУРГ. Выставка детских плакатов под названием «Зло
бодневные проблемы общества», открывшаяся первого июня в 
Уральском музее молодежи, необычна не только тематикой 
представленных здесь работ. Их авторы — несовершеннолетние 
воспитанники детских колоний из Кировграда и Краснотурьинска, 
а также малолетние подозреваемые, ожидающие решения суда в 
следственном изоляторе № 5 Екатеринбурга.

Диспропорции количества 
добра и зла, которое испыта
ли в жизни эти ребята, вольно 
или невольно отражаются в их 
рисунках. Вот плакат Алексан
дра Немова (Кировград) 
«Свобода и заключение». Он 
состоит из двух частей, в каж
дой — две основные фигуры: 
очень большой белый голубь 
(символ свободы) и малень
кий человечек с головкой 
шприца вместо человеческой 
головы. Так этот подросток 
соизмеряет ценности сейчас.

Но до того как прийти к по
добному пониманию, было 
совершение преступления и 
какой-то период жизни за ко
лючей проволокой.

Впрочем, не всегда проис
ходит с мальчишками подоб
ное осознание содеянного в 
«местах не столь отдален
ных». Большую роль в судьбе 
этого юного художника и дру
гих воспитанников колоний 
сыграло то, что данные уч
реждения Главного управле
ния исполнения наказаний

(ГУИН) оказались включенны
ми в программу «5ТААРТ», 
финансируемую совместно 
Советом Европы и Европейс
кой комиссией. Ее цель — 
обучение специалистов, не
посредственно работающих в 
воспитательных колониях и 
следственных изоляторах, но
вым подходам в работе с не
совершеннолетними правона
рушителями.

Создание плакатов и ри
сунков для выставки — один 
из таких подходов. С ее по
мощью организаторы пыта
ются привлечь внимание лю
дей к проблемам подростков 
со сложной судьбой, помочь 
им в реабилитации, заставить 
поверить в себя.

Светлана БОЯРСКИХ
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Если произойдет задержка с вводом этого объекта в 
эксплуатацию, у «Газпрома» может возникнуть большая 
проблема, так как мы, вероятно, не станем контракто
вать закупку труб большого диаметра в другом месте, 
если их изготовление будет запланировано на НТМК. 
Поэтому должны быть определены четкие сроки поста
вок труб на нужды «Газпрома» и даны финансовые га
рантии этих поставок. Это самый главный вопрос, требу
ющий незамедлительного решения.

— И последний вопрос, Александр Николаевич. Сегодня 
многие миноритарные акционеры продают акции «Газпро
ма», что ведет к консолидации крупных пакетов, контроль 
над которыми получают различные коммерческие компании 
и бизнесмены. Как относится к этому руководство Общества!

— То, что российские акционеры, прежде всего физи
ческие лица, продают свои акции, является для руковод
ства компании самым тревожным симптомом. Для нас 
принципиально важно, чтобы простой акционер, гражданин 
России, у которого есть сбережения, не хранил их в чулке, 
а вкладывал в экономику страны. Если этого не будет про
исходить, то российский капитал не будет доступен для 
развития российских компаний. В этом случае мы волей- 
неволей должны будем привлекать иностранные инвести
ции. Поэтому для нас, как, думаю, и для любой другой 
российской компании, сегодня исключительно важно при
влечь в оборот средства россиян. Именно на это мы обра
щаем особое внимание всех акционеров. Плохо, когда они 
кому-то продают, по сути, стратегическую отрасль, на 
функционировании которой во многом держится экономи
ка страны. Наш инвестиционный потенциал, который все 
западные банки оценивают как исключительно высокий, 
должен привлекать, в первую очередь, средства населе
ния России. И мы делаем все для достижения этой цели.

Максим МОКЕЕВ

ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 4 июня здесь будет отключена горячая вода. В од
них микрорайонах напор и температура воды будут лишь пониже
ны, в других вода будет отсутствовать совсем.

Это связано с предстоящей опрессовкой. 5 и 6 июня с 9 до 18 
часов в Екатеринбурге пройдет проверка квартальных тепловых 
сетей. 6 и 7 июня с ноля до 6 часов специалисты осмотрят пода
ющие трубопроводы магистральных и разводящих сетей.

Горячую воду за сутки до испытаний сетей отключают район
ные жэки. В АО «Свердловэнерго» сообщили, что это отключе
ние горячей воды является последним предупреждением город
ской администрации, которая имеет миллиардный долг перед 
энергетиками. Переговоры между «Свердловэнерго» и мэрией 
продолжаются. Пока неизвестно, будет ли включена горячая 
вода после опрессовки. £дц

Иконы — это в пер
вую очередь писа
ные образа. В XI веке 

на Руси получили рас- 
/ пространение медные 

нагрудные и дорожные 
иконки. Известно не
сколько резных икон 
XIX века, в частности 
из Соликамска. Мона
хини Покровского же н- 

шского монастыря и Вер- 
хотурской Успенской 
церкви прославились 
вышиванием святых 
плащаниц и покрова на 
мощи Праведного Си
меона Верхотурского. 
Лишь одна шитая икона 
хранится в запасниках 
уральских музеев — 
Преподобной Евпрак- 
сии. На обороте образа 
— надпись: «В благо
словение дорогим 
моим детям Сергею и 
Дарии от игумении Ев- 
праксии. 10 августа 
1908 года».

-О-?

ДЕДУШКИНЫ СКОЛКИ
Как-то в Старой Утке, на 

чердаке дома своего деда 
Николая Трефильевича Фи
латова Тамара Оплетина 
нашла сколки старообряд
ческих икон. На тонкой, по
чти прозрачной бумаге с 
едва заметными демидовс
кими водяными знаками 
точками были нанесены 
контуры ликов и одежд 
святых. Тамара Михайловна 
берегла сколки в память о 
деде и не думала, что сама 
воспользуется ими. Но од
нажды она увидела по те
левидению сюжет о жен
щине из Каслей, вышиваю
щей иконы, и дедушкины 
сколки оказались на рабо
чем столе.

Захотелось начать с Бо
гоматери, с ее Тихвинского 
образа — сердце так под
сказало. Начинать небыва
лую работу было боязно, и 
Тамара Михайловна позво
нила своей тетушке. «Бла
гословляю. Да и Богороди
ца тебе поможет», — обо
дрила родственница. Полу
чив благословение, масте
рица загадала: «Если глаза 
вышью и хорошо получит
ся, то буду дальше выши
вать». Через час глаза Бого
матери, кроткие и груст
ные, глянули с холста на 
вышившую их женщину. С 
тех пор Тамара Михайловна 
всегда в первую очередь 
вышивает «зеркало души», 
а уж после — все осталь
ное.

В доме Тамары Михай
ловны, уютном и обжитом, 
почти нет ее работ. Под на
стольной лампой — малень
кая салфеточка, на стенах 
— три иконы, ее любимые 
творения. По-настоящему 
торжественными делает об
раза золотистый стеклярус 
и бисер, которыми масте
рица заполняет фон.

Иконы она не продает, а 
дарит своим. Образ Нико
лая Чудотворца передала 
младшей дочери, икону 
Иисуса Христа — внучке 
Тане... Лучшую, как кажет-
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ся Тамаре Михайловне, ра
боту, Донскую Богоматерь, 
благословила правнучке на 
крещение.

НАЧАЛО ПУТИ
Детство Тамара Оплети

на провела в доме дедуш
ки в селе Старая Утка. Еще 
совсем маленькой мать 
брала ее с собой на утрен
ние службы в часовню. 
«Разбудят в четыре часа 
утра... Так неохота идти, а 
все-таки надо. У дедушки 
красивый голос... Он был 
настоятелем этой часовни и 
пел хорошо вместе с ба
бушкой, своей женой. И вот 
они поют, а мне так спать 
хочется! Я под лавку спря
чусь и сплю... А молиться 
все-таки заставляли». На 
свою веру она смотрит как 
на веру в единого Бога. Не

Если раньше изготовители «паленой» 
водки особо не следили за качеством 
своей продукции (при дефиците деся
тилетней давности они знали, что все 
равно их товар купят), то сейчас все об
стоит по-другому. Совершенно иным 
стало сырье, тара для розлива, оформ
ление продукции и способ сбыта. Все 
современные прогрессивные техноло
гии, необходимые для этого бизнеса, 
взяты на вооружение подпольными ли
кероводочными синдикатами.

ВНУТРИ
Раньше все было просто и 

банально. В бутыли вливали 
совершенно любую спирто
содержащую жидкость и раз
бавляли ее водой из крана. В 
ход шел технический спирт, 
метиловый (что частенько за
канчивалось смертельным ис
ходом или слепотой), содер
жимое навигационных и дру
гих приборов авиации или бо
евых кораблей. Последнее 
приводило к снижению обо
ронного потенциала страны и 
срывало редкие боевые уче
ния. Если подделывали конь
як, то добавляли в раствор 
чай, кофе, красители. В слу
чае шампанского в ход шла 
любая газировка. Чистый же, 
питьевой спирт в этих адских 
коктейлях практически не ис
пользовался по причине отно
сительной дороговизны и де
фицита.

На сегодняшний день все 
обстоит по-другому. Народ 
наш научился отличать ба
нальную «паленку» от каче
ственного алкоголя, да и в 
выборе стал более разбор
чив. Усилился контроль со 
стороны правоохранитель
ных органов, соответствую
щих инстанций, розничных 
реализаторов. Посему к про
изводству фальсифициро
ванного спиртного изготови
тели относятся более основа

считает зазорным для себя, 
потомственной кержачки, 
ходить иногда в православ
ную церковь. «Если тяжело, 
мы все взываем к Богу. Его 
я прошу заступиться и отпу
стить мои грехи...», — гово
рит она, задумчиво глядя 
на свои иконы. Искрен
ность и свет ее работ убеж
дают в том, что руку ее на
правляют добрые силы.

Увлечение Тамары вы
шивкой — от ее мамы, знат
ной рукодельницы. Девочка 
училась и у мастерицы в 
местном Доме культуры. 
Очень быстро переняв ос
новы художественной гла
ди, она стала помогать 
маме и старшей сестре де
лать вещи на продажу. 
Этим и жили.

Окончив восемь классов, 
Тамара поступила в школу 
пионервожатых, потом за
очно — в педучилище в 
Свердловске. Совмещать 
учебу и работу в Староут
кинском интернате было 
нелегко, но девушка всегда 
находила время и для свое
го любимого занятия — вы
шивания. Готовила себе 
приданое: вышитые «рише
лье» занавески, скатерти, 
дорожки для столов... Од
нажды заказчица принесла 
рубашку и попросила вы
шить ворот. Тамара с этой 
работой прекрасно справи
лась... И не подозревала 
тогда, что будущий муж 
придет на первое свидание 
именно в ней.

...Мужа, как отличного 
теплотехника, откоманди
ровали в дружественную 
Индию на Бхилайский ме

тельно и осторожно. Вряд ли 
простой потребитель отличит 
нынче, где заводская водка, а 
где нет. Все необходимое для 
работы «паленщиков» и гото
вая продукция привозится и 
увозится ночью. Необходи
мые сопроводительные доку
менты при нынешнем уровне 
компьютеризации и множи
тельной техники изготовить 
не проблема.

«ФУФЛО»
В КРАСИВОЙ УПАКОВКЕ
На Западе к обертке това

ра с давних пор относились 
серьезно. Вам могут там под
сунуть любое «фуфло», но 
оно обязательно будет в кра
сивой упаковке. Наши домо
рощенные бизнесмены про
секли это не сразу и совсем 
еще недавно заваливали ры
нок крайне непрезентабель
ным товаром. Благо народ 
наш от природы неприхотлив. 
Бутылки с самопальной вод
кой частенько были немыты, 
пробки крутились на горлыш
ке, этикетки из оберточной 
бумаги приклеивались вкривь 
и вкось. Однако развитие ры
ночных отношений, введение 
акциза, степеней защиты про
дукции и повышение уровня 
культуры пития у граждан 
внесли и в эту область свои 
коррективы. Теперь к услугам 
незаконных предпринимате

таллургический завод обу
чать специалистов. Через 
полгода к мужу присоеди
нилась и Тамара. Ее порази
ла сказочная страна: «Какое 
разнообразие ниток, шел
ков! Какого только пуха нет 
в клубочках!.. Мне захоте
лось научиться вязать...» 
Малышка Ирина, появивша
яся на свет в Дели, с рож
дения носила вещи, сшитые 
и связанные заботливыми 
мамиными руками.

Близко познакомиться с 
индийской культурой Тама
ре Оплетиной не удалось: 
далеко выезжать из резер
вации было запрещено. Да 
и дневные температуры 
было переносить не про
сто. Все вылазки ограничи
вались походами на бли
жайший базар, где выши
вальщица покупала все не
обходимые материалы. 
Только один раз она наблю
дала изнутри жизнь в не
знакомой стране. «Когда

СПИРТНЫЕ НАПИТКИ 
ЗАЧАСТУЮ ОКАЗЫВАЮТСЯ 
ПРОСТЫМ «САМОПАЛОМ»

лей появились так называе
мые «джентльменские набор
чики». В них входит каче
ственно изготовленные винто
вые пробки, этикетки трех ви
дов (на горлышко, лицевая и 
задняя) типографского изго
товления, акцизные марки. В 
комплект также может вхо
дить устройство для закатки 
пробок. Этот аппарат очень 
похож на тот, каким хозяйки 
закатывают банки с соленья
ми или компотами. Только 
рассчитан он на диаметр по
меньше. Стоимость всех этих 
причиндалов колеблется от 
двух до пяти тысяч рублей в 
зависимости от количества 
составляющих и комплекта
ции. Покупай такой набор и 
трудись не хочу.

Относительная легкость 
изготовления таких комплек
тов связана с появлением в 
последнее время множества 
небольших частных типогра
фий и мастерских. Еще один 
путь приобретения необхо
димых аксессуаров — завер
бовать нужного человека на 
предприятии, обслуживаю
щем ликероводочные заво
ды. Что стоит какому-нибудь 
дяде Ване напечатать лишние 
этикетки и наштамповать 
пробки. Или умыкнуть уже 
готовые: при нашем российс
ком раздолбайстве это не 
представляет особого труда.

мы приехали в Дели, на 
следующий день нас, чело
век пять русских, пригла
сил в гости сын генерала 
индийской армии. Едем, 
кругом деревья и вдруг — 
небольшой проем, ворота, 
а внутри — целый замок. 
Семья большая: мать, отец, 
два сына и дочь-невеста. 
Она вышивала художе
ственной гладью. Не хвас
таясь, скажу — хуже мое
го, техника вышивки гру
бее. Но по их меркам она 
вышивала чудесно. Показа
ли нам индийскую молель
ню. Я тогда еще удивля
лась: у нас иконы — святы
ня, от них свет исходит, а у 
них — просто типографс
кие картинки под стеклом».

СТАРООБРЯДЦЫ 
ФИЛАТОВЫ

В Сибири старообряд
цев было больше всего: 
их сюда и переселяли, и 
сами они бежали от пре
следований в глухие углы 

тайги в надежде найти 
справедливую страну Бе
ловодье. Предок Оплети
ной — Филат Банников — 
тоже ушел. Сначала на реку 
Керженец, потом в скиты 
под Старой Уткой. Когда 
появился завод Демидова, 
выстроил дом и взял новую 
фамилию — Филатов.

Так называемая «невьян
ская» — самая большая 
группа старообрядческих 
икон, бытующих в Сибири. 
Невьянская стилистика
объединяет принципы
древнерусские и барокко. 
Ярчайшим представителем 
ее школы стал Трефилий 
Васильевич Филатов, член 
Общества любителей есте
ствознания. Его иконы про
давались по всему Уралу. 
Образа и оклады к ним, 
сделанные его женой из 
речного жемчуга и аметис
тов, хранятся в Краеведчес
ком музее Екатеринбурга.

Филатовы были на ред

После этого остается акку
ратно приклеить и завинтить 
все это оформление на вы
мытую тару. Продукт готов.

И ЧТО В ИТОГЕ
Страдают от изготовления 

и продажи фальсифициро
ванной водки не только по
требители, но и государство, 
и частные легальные изгото
вители. Водка — один из 
мощных наполнителей госу
дарственного бюджета. Про
изводители ее также несут 
многомиллионные убытки от 
уменьшения объема продаж 
и дискредитации продукта. 
Государство применяет сило
вые методы борьбы с неза
конными бутлегерами: мили
ция и налоговики проводят 
рейды, оперативно-розыск
ные мероприятия. Заводы- 
изготовители придумывают 
свои способы: «Распутин» 
подмигивает нам с бутылки, 
господин Довгань объявляет 
крупное вознаграждение за 
информацию о подпольном 
производстве одноименной 
водки.

Сколько сейчас на опто
вых рынках и в розницу про
дается самодельного това
ра, сказать с уверенностью 
не может никто. Эксперты 
расходятся во мнениях. Оп
тимисты говорят о 10—15%, 
пессимисты начинают с шес
тидесяти. Пока не придума
ют какой-то радикально но
вый и эффективный способ 
борьбы с подпольными 
дельцами, фальсифициро
ванная водка будет мощным 
потоком вливаться в горло 
широких масс. Сейчас, чита
тель, когда ты пробегаешь 
глазами эти строки, какой- 
нибудь дяденька, весело на
свистывая, закручивает 
пробки на бутылки и клеит на 
них этикетки.

Олег ИВАНОВ

кость интересными людь
ми. Прадед Тамары, близ
кий друг Мамина-Сибиря
ка, рассказывал много ин
тересных историй о совме
стных сплавах по Чусовой 
со знаменитым писателем, 
о бурлаках, перевозивших 
демидовский чугун по 
Каме.

Дед Тамары Михайлов
ны, Николай Трефильевич, 
тоже водил занкомство с 
известными людьми. В 
тюрьме, куда его заключи
ли за резкие высказывания 
в адрес власти, познако
мился с Павлом Бажовым. 
На основе рассказов Фила
това о добытчиках горного 
хрусталя писатель создал 
несколько сказов.

После официального 
запрета в 1922 году иконо
писи Николай Трефильевич 
занялся фотографией. 
Свой первый фотоаппарат 
он покупал у самого Ме- 
тенкова, и тот показывал 
начинающему, как им 
пользоваться. В Старой 
Утке Николай Трефильевич 
стал местным интеллиген
том, известным далеко за 
пределами своего поселка. 
Дедовы снимки по сей 
день хранят историю его 
семьи.

Братья Филатовы тоже 
оставили свой след в куль
турном наследии Урала. 
Николай Николаевич сни
мал вместе с кинорежиссе
ром Ярополком Лапшиным 
на Алтае фильм «Время 
таежных подснежников», 
Герман Николаевич про
шел всю Великую Отече
ственную войну фотокор
респондентом «Уральского 
рабочего».

«АЛЕНУШКА»
С одной из работ Тама

ры Михайловны, пока не
оконченной, произошла ин
тересная история. Речь 
идет о вышивке по мотивам 
«Аленушки» Васнецова. 
Дальний родственник, уви
дев начатую работу, ска
зал: «Вот ты думаешь, Але
нушка о своем братце Ива
нушке печалится? Нет. Это 
ее барин обидел, и хочет 
она оттого в омут кинуть
ся». Пораженная внезап
ным откровением, Тамара 
Михайловна надолго за
перла вышивку в шкаф. И 
все же природная любоз
нательность взяла верх, и 
вышивальщица отправи
лась в библиотеку уточнить 
историю создания карти
ны. Удостоверившись, что 
девушка нарисована по сю
жету сказки, она снова при
нялась за работу, и теперь 
осталось только оживить 
лес за спиной Аленушки.

Хочется надеяться, что 
Тамара Михайловна не по
теряет зрение, как предс
казывают врачи, а продол
жит заниматься любимым 
делом. Закончит «Але
нушку» и икону Николая 
Чудотворца, вышьет цер
ковь на берегу реки... Мо
жет, пройдет время, и че
тырехлетняя правнучка 
продолжит дело бабушки 
и редкое ремесло не ис
чезнет.

Татьяна ВОРОБЬЕВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

Минувшие 
сутки

♦ На 86-м году жизни 
умер актер Энтони Куин, 
обладатель двух «Оска
ров».

♦ В ОАЕ проведен пер
вый аукцион по продаже 
необычных автомобильных 
номеров.

♦ Знаменитые орловс
кие рысаки находятся на 
грани исчезновения.

♦ С понедельника Ирак 
приостановил поставки не
фти за рубеж.

♦ В Казахстане начина
ются Дни российской куль
туры.

♦ Тайские власти кон
фисковали на десяти рын
ках одной из провинций 
более 20 тысяч живых ля
гушек и отпустили их на 
свободу.

♦ Стоимость визы в Тур
цию для российских турис
тов не изменилась.

♦ Рядом с французской 
деревней нашли 164 тонны 
бомб и снарядов.

♦ Кэтрин Зита-Джонс и 
Майкл Дуглас снимутся в 
римейке «Ночи Игуаны».

♦ В доме № 40 на Суво
ровской улице в Петрод
ворце обнаружены около 
100 мл ртути и две банки с 
серной кислотой.

♦ Три человека погибли 
и шесть ранены в Чите в 
результате падения автобу
са в реку.

♦ Пермское отделение 
«Единства» включилось в 
акцию «Усынови зверюш
ку».

♦ В Тольятти зарегист
рировано 4900 ВИЧ-инфици
рованных.

♦ В Непале скончался 
король Дипендра, его пре
емником провозглашен 54- 
летний Гьянендра.

♦ На авиашоу в английс
ком графстве Кент про
изошла уже вторая катаст
рофа; шоу прекратили.

♦ Французские ученые 
доказали, что Наполеон 
был отравлен.

♦ В Туве-шаманы прово
дят противопаводковое 
камлание — обряд, при
званный остановить навод
нения, прогнозируемые си
ноптиками.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА

МИЛИЦИОНЕРЫ 
ВО ГЛАВЕ 
БАНДЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В ходе реали
зации мер по усилению 
борьбы с коррупцией в 
Уральском федеральном ок
руге прокуратурой пресече
на преступная деятельность 
ряда ответственных работни
ков милиции, сообщили в уп
равлении Генеральной проку
ратуры РФ в УрФО.

В Челябинской области в 
совершении тяжких пре
ступлений изобличен на
чальник одного из районных 
отделов внутренних дел, 
входивший в состав органи
зованной преступной груп
пы. Ему предъявлено обви
нение во взяточничестве и 
хищениях с Магнитогорско
го металлургического ком
бината товарно-материаль
ных ценностей в особо 
крупном размере.

В Тюменской области за 
вымогательство и получе
ние взятки в особо крупном 
размере привлечены к уго
ловной ответственности и 
арестованы начальник од
ного из подразделений по 
борьбе с организованной 
преступностью по Ханты- 
Мансийскому автономному 
округу и его подчиненный.

Прокуратурой Тюмени 
окончено расследование 
уголовного дела по обвине
нию банды в составе девяти 
человек во главе с сотруд
никами милиции Фоминце- 
вым и Цепенко. Объединив
шись в преступное сообще
ство, банда на протяжении 
трех лет совершила пять 
убийств, более десяти раз
бойных нападений на пред
принимателей Свердловс
кой и Тюменской областей, 
другие особо тяжкие пре
ступления. В ходе реализа
ции комплекса специальных 
мероприятий следователя
ми прокуратуры Свердлов
ской области было раскрыто 
убийство директора Турин
ского целлюлозно-бумаж
ного завода, совершенное 
этой же бандой. Все члены 
группировки арестованы. В 
мае 2001 года уголовное 
дело направлено для рас
смотрения в Свердловский 
областной суд.

ЕАН
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ПОРТРЕТ БЕЛОВА 
СНОВА

В РОДНОМ ГОРОДЕ
В роли меценатов выступило объедине

ние «Тюменьтрансгаз», которое несколько 
лет назад приобрело эту картину для соб
ственной коллекции. И то, что она оказалась 
в фондах екатеринбургского музея, — ре
зультат заботы художника о судьбе соб
ственного произведения.

— Я написал эту картину в 1988 году, — 
рассказывает Нечеухин. — Я очень люблю 
прозу Василия Белова и давно мечтал со
здать его портрет. Друзья писателя устрои
ли мне встречу с ним, показали ему фото
графии моих работ, и он согласился. При
гласил меня к себе на родину, в деревню 
Тимониха. Я писал Белова в его родительс
ком доме, под иконой, которая досталась 
ему от прадедов. Картина обошла множе
ство выставок и волею судьбы оказалась за 
тысячу километров от нашего города, на се
вере, в Югорске — в 1994 году компания
«Тюменьтрансгаз» купила ее. Мне стало 
обидно, что она будёт так далеко находить
ся и ее мало кто увидит. Я пришел к дирек
тору музея, музей обратился к правлению 
«Тюменьтрансгаза» — и компания предло
жила музею принять картину в дар.

_______________________
Пкола здоровья

---

Мама — самая

Екатеринбургскому 
муниципальному 

Музею изобразительных 
искусств подарили картину — 

портрет писателя Василия Белова 
работы екатеринбургского 

художника Григория Нечеухина.

Это событие по нынешним временам от
носится к числу редких, а для нашего города 
случай и вовсе уникальный — чтоб меценат 
подарил музею картину ныне здравствую
щего художника. Дирекция музея уповает 
на то, что меценатство тюменских газовиков 
вызовет желание подражать им еще у каких- 
нибудь крупных компаний, собирающих соб
ственные коллекции.

Сейчас картина Нечеухина помещена в за
пасники музея. Она будет выставлена в но
вой экспозиции в залах современного искус
ства.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ТЫСЯЧА РУБЛЕЙ 

С РОДИТЕЛЬСКОГО
НОСА

ЕКАТЕРИНБУРГ. В школах Екате- 
ринбурга началась подготовка к 
выпускным вечерам. 16 июня тор- 
жесгвенное событие отпраздну- 
ют девятиклассники, 23 июня — 
одиннадцатиклассники. Как сооб
щили в управлении образования 
Екатеринбурга, как обычно, о 
проведении массовых мероприя
тий в городских школах извещена 
милиция, которая должна при
нять меры по профилактике пра
вонарушений в выпускную ночь.

Сценарий праздника пишут 
педагоги вместе с учащимися, 
материальное обеспечение взя
ли на себя родительские комите
ты. Родители приготовят торже
ственный ужин, позаботятся о 
музыкальном сопровождении. 
Угощать ли выпускников спирт
ным — также должны решить 
родители. По утверждению ру
ководителей школ, взрослые бу
дут стремиться к тому, чтобы ре
бята ограничились бокалом 
шампанского.

Даже для самого скромного 
торжества семьям выпускников 
придется изрядно потратиться. 
Минимальная сумма, собирае
мая на цветы, фотографии, по
дарки учителям и застолье, — 
400 рублей. Но есть школы, где 
собирают и по тысяче рублей. 
Расходы на выпускные наряды и 
обувь зависят от толщины роди
тельского кошелька. Самый не
дорогой мужской костюм стоит 
1,5 тысячи рублей, примерно 
столько же — ботинки для юно
шей. Платье для выпускницы, 
сшитое в ателье, обойдется в 
полторы тысячи рублей.

ЕАН

ЭМБЛЕМА ВЫСТАВКИ -
ФОРМУЛА И КИСТОЧКА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Бытует мнение, что между наукой и искусст
вом лежит огромная пропасть. Так ли это на самом деле! На 
этот вопрос призвана ответить новая художественная выс
тавка, открывшаяся в Доме ученых, в здании Института исто
рии и археологии УрО РАН.

На ней представлены ра
боты членов творческого 
объединения «Ученые-ху
дожники». Это союз людей, 
которые в свободное от на
уки время занимаются жи
вописью. Всего любителя
ми создано около 60 работ. 
Салон будет постоянно экс
понировать работы уральс
ких ученых и периодически 
обновляться.

Эмблема выставки — 
внушительная формула 
(Е=мс2 —физики поймут) и 
изящная кисточка ( в пояс
нениях не нуждается). Она 
говорит о том, что наконец 
построен мостик, способ
ный преодолеть разрыв 
между творческим и науч
ным мышлением.

— Пока о выставке знает 
узкий круг людей, в основ
ном работники науки и об
разования, — говорит со
трудник института Ольга 
Артемова. — Но в ближай

шее время это движение 
планируется расширять. 
Мы берем пример с ново
сибирского Дома ученых. 
Это крупный культурный 
центр, хорошо отстроенный 
государством еще в годы 
существования СССР. Наше 
объединение, конечно, так 
не спонсируют, но в буду
щем хотелось бы достичь 
его уровня и превратиться в 
место регулярных дружес
ких встреч интеллектуаль
ной элиты нашего общества, 
стать вторым домом для 
этих людей.

Выставка бесплатная, и 
посетить ее может каждый, 
с 10.00 до 17.00. Кроме того, 
салон предполагает не 
только экспонирование кар
тин, но и их продажу.

ЮрийПУЧЕНЬКИН, 
Антон ВАЛОВ,

студенты I курса факуль
тета журналистики УрГУ

«Скорая помо

Рубрику 
Ольга СТЕПА Раз немалым.

два немалым

кипера «Уралмаша» Игоря 
Арнаутова (на снимке), заме
нившего травмированного 
капитана команды Сергея 
Аляпкина, и долгожданный
выход на поле после 14-ме-

а а асячного отсутствия и лечения 
травмы защитника Игоря Ре-

«Уралмаш» (Екатеринбург) — «Металлург-Метизник» (Маг
нитогорск) 3:0 (2:0).

Очередным соперником «Уралмаша» в первенстве России 
по футболу стал клуб, в котором когда-то начинали свой путь в 
большой футбол такие известные футболисты, как Борис Копей
кин, Сергей Колотовкин и покойный ныне экс-голкипер «Уралма
ша» Николай Гнилов.

Вместе с летними каникулами в дом родителей 
школьников приходит новая головная боль: чем за-.

*• иятЬ любимое чадо и как сделать его досуг безоп 
б|ным. Ушибы, порезы, вывихи, ожоги — всего эт 

случается вдоволь каждый отпускной сезон. Для того 
■ чтобы быть во всеоружии в случае любой детской 

травмы, мы предлагаем вам несколько советов.
у*Если ребенок вывихнул ногу, растянул или порвал 
I; связки, он почувствует сильную боль, поврежден

«место отечет. Ни в коем случае нельзя самостоятейН! 
К но вправлять вывих — это должен сделать врач.
■ этому надо неподвижно зафиксировать ногу, дать' 
б'ббезболивающую таблетку ( например, анальгин фЛ 

амидопирин) и доставить пострадавшего в травм-

■и- При переломе действуют точно так же. Для вре
менной шины годятся любые подручные средства, 

' вплоть до больших прочных веток, книги, разделов 
л. хой доски, куска фанеры и т.д. Главное — заф

вать суставы выше и ниже перелома. Если рана от- 
крытая, ее надо закрыть чистыми марлевыми салфет- 
ками, бинтом, тканью - - что есть.

р/; Если ребенок почувствовал шум в ушах, его зат 
нило, заболела голова, стали дрожать коне

• , значит, он перегрелся. Это совсем не шуточное депо. 
33 Если не принять мер, он потеряет сознание, лицо 
I бледнеет, резко участится пульс, появится одышка. 

Следует немедленно перенести его в тень, прохлад- 
: ное помещение, положить на голову лед, холодный 

компресс. Обморок пройдет.
При отравлении надо дать рисовый отвар, слабый;» 

раствор марганцовки, как можно больше питья. При 
тяжелом отравлении, которое характеризуется сла- 

ЗЗгбостью, нарушением пульса, синюшностью, иногда 
; потерей сознания, заниматься самолечением опасно. 
/Разные яды обезвреживаются разными способами,3 
^поэтому есть риск навредить заболевшему, если нел

Самым же именитым иг
роком нынешнего «Мет- 
Мета» является, безуслов
но», 37-летний вратарь Юрий 
Стежка, лет двадцать назад 
приглашавшийся в юношес
кую сборную СССР. В прин
ципе определенное мастер
ство Стежка проявил; в нача
ле второго тайма, при счете 
2:0, отразил, к примеру, пе
нальти, пробитый Игорем Па- 
лачевым. Впрочем, две ми
нуты спустя хозяева подали 
угловой, и тот же Палачев ис
правил собственный промах, 
вколотив — головой — мяч в 
сетку ворот. Так, на 52-й ми
нуте счет стал 3:0. Ну, а нача

ло разгрому гостей положи
ли тот же Палачев и его на
парник по линии атаки «Урал
маша» полузащитник Кон
стантин Марков. На четвер
той минуте первого тайма Па
лачев открыл счет, 
реализовав первый в этой 
игре пенальти, назначенный 
за снос в штрафной Маркова 
—1:0. А на восьмой минуте 
Марков на все 100 использо
вал великолепную передачу 
от Алексея Вершинина, выс
кочил один на один со Стеж
кой и точно пробил под ним 
— 2:0.

Нельзя не отметить также 
уверенную игру второго гол-

шетникова (22 мая Игорю ис
полнилось 26 лет).

Выиграл в туре и «Ура
лец», со счетом 2:0 победив
ший в Нижнем Тагиле миас
ский «УралАЗ» (мячи забили 
Владислав Шаяхметов и Евге
ний Трифонов).

После восьми туров лиди
рует «Уралмаш» — 21 очко. 18 
очков у Новотроицкой «Нос
ты», 16 — у «КамАЗа», 15 — у 
«Алнаса».«Уралец» (10 очков) 
— на десятом месте.

Следующий тур — 10 
июня. «Уралмаш» сыграет в 
Перми с «Динамо» (1 очко, 
15-е место), а «Уралец» — в 
Оренбурге с «Газовиком» 
(13, 7-е). Завтра состоятся два 
матча 1 /64 финала Кубка Рос
сии: «КамАЗ» — «Уралмаш» 
и «УралАЗ» — «Носта».

Первенство области
Пятый тур: «Горняк» (Кач

канар) — «Урал» (Ирбит) 2:1, 
«Металлург» (Реж) — «Огне-

упорщик» (Нижний Тагил) 
0:2, «Синара» (Каменск- 
Уральский) — «Зенит» (Не
вьянск) 3:2, «АртЕк» (Монет
ный) — «Факел» (Перво
уральск) 2:2, «ЯВА-Кедр» 
(Новоуральск) — «Авиатор» 
(Кольцово) 3:3, «Алапаевск» 
— «Северский трубник» (По- 
левской) 2:1, «Уралец-2» 
(Нижний Тагил) — «Динур» 
(Первоуральск) 1:3, «УЭМ- 
Уралмаш-Д» (Верхняя Пыш
ма) — «Маяк» (Краснотурь- 
инск) 1:1.

Лидируют «Факел» и 
«Алапаевск» — по 13 очков, у 
«Огнеупорщика» — 11, у 
«Синары» и «Горняка» — по 
10 очков.

Сегодня пройдет первый 
матч Суперкубка Свердловс
кой области. В Алапаевске 
сыграют прошлогодние об
ладатель Кубка и чемпион об
ласти — «Алапаевск» и пре
бывающий ныне в третьем 
дивизионе первенства Рос
сии «Южный Екатеринбург». 
Ответный матч — 12 июня. А 
следующий тур областного 
чемпионата — завтра. Цент
ральный матч состоится в 
Первоуральске: «Факел»
принимает «Кедр».

I

правильно окажешь помощь. Лучше срочно доста
вить ребенка в больницу.

р При термическом ожоге, если он легкий, надо наб; 
править на пострадавшее место струю холодной

; воды и долго промывать. Затем наложить стериль-б 
ную повязку. Ни в коем случае не следует смазывать 
больной участок маслом или жиром. Если рана боль-

| шая, надо закрыть обожженное место чистым полой 
тенцем, простыней, салфетками. Больного укут 
согреть, напоить горячим чаем, дать анальгин, ди
медрол и доставить в больницу.

Химический ожог длительно промывают водой с 
И?рдой. ‘ЗЯ■3 Если ребенок начал тонуть, но еще держится на 

воде, к нему подплывают сзади, иначе он может схва-
тить за шею и потянуть на дно.

Если он нахлебался воды, оберните свой палец
■ |

I

и

платком, откройте пострадавшему рот, очистите его ,• 
от песка, ила и начните проводить искусственное ды- . 
'хание по методу «рот в нос». При этом человека укла- й* 
дывают на спину, голову максимально запрокидывэ- ‘ 
ют. Левой рукой поддерживают голову, правой плот-ЗЙ 
но закрывают рот и вдыхают в нос. Когда отсутствуют Я 
сердечные сокращения, то одновременно с этим на
чинают закрытый массаж сердца. Двумя руками надо 
ритмично давить на нижнюю треть грудины 60—70 
раз в минуту: после четырех сдавливаний грудины 
производят один вдох «рот в нос». Затем снова мае- ' 
саж и вдох. Если все сделано правильно, то на круп
ных сосудах появится пульс, а зрачки сузятся.

Удаление воды из дыхательных путей проводят 
только при асфиксии (удушье). Для этого утонувшего 
поворачивают лицом вниз, кладут животом на свое 
колено и надавливают на спину.

Черепно-мозговую травму можно распознать по 
тому, что ребенок жалуется на головную боль, сла-
бость, тошноту. В более серьезном случае у него мо- 
жёт начаться рвота, ослабевают рефлексы, напри
мер, зрачки не реагируют на свет, нарушается пульс. 
В этих случаях надо немедленно показать пострадав
шего травматологу вне зависимости от того, кажется 
ли вам ушиб тяжелым или легким.

В жаркую погоду у ребенка может открыться но
совое кровотечение. В этом случае не надо запроки- 
дывать голову, потому что кровь может потечь в глот
ку и так недолго захлебнуться. Лучше лечь или сесть 
так, чтобы верхняя половина туловища была отклоне
на чуть назад. В нос следует ввести ватные или марле
вые тампоны, пропитанные раствором перекиси во
дорода. На переносицу поместите платок, смоченный 
холодной водой. Если не помогает, то что-нибудь хо
лодное надо приложить к затылку.

I
I ■
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Матвеев вернулся в
«Южный», • •
Главной сенсацией минувшего футбольного межсезонья на Ура
ле стало возвращение в Екатеринбург, спустя 5 лет, практичес
ки легендарного для нас форварда Юрия Матвеева. Увы, но 
форму «Уралмаша» Юрий так и не примерил.

из которых завершил заби
тыми мячами.

Что касается причины пе- <

И совсем не потому, что 
она ему не понравилась или 
на складе не нашлось под
ходящего размера; просто 
новым клубом для футбо
листа, когда-то выступавше
го за сборную России, мос
ковские клубы «Торпедо» и 
ЦСКА, «Ростсельмаш», «Ло
комотив» (Нижний Новго
род), клубы из Турции и Ко
реи, стал не «Уралмаш», а 
новичок третьего дивизиона

«Южный Екатеринбург». 
Дебют Матвеева на глазах 
пяти тысяч земляков-бо
лельщиков случился 27 мая, 
когда на стадионе РТИ «ЮЕ» 
принимал соперников из 
Перми. И не просто выиг
рал, а еще и разгромил — 
7:1.

Матвеев, игравший под 
седьмым номером, провел 
на поле все 90 минут и при
нял активное участие в

рехода Юрия в, по сути, 
любительский клуб, то ею 
является безмерная, по 
словам самого Матвеева, 
усталость футболиста от 
бесконечных тренировок, 
сборов и разъездов по 
миру. В общем, устал Мат
веев от жизни в качестве 
профессионального футбо
листа и вернулся до
мой, где продолжа
ет играть уже как 
любитель. И не про
сто играть, а еще и 
забивать. Сегодня на 
счету «семерки» 
«ЮЕ» уже четыре 
мяча: два — в Кубке 
Урала и еще два — в 
чемпионате России.

Подборка 
Юрия ОВОДОВА 

На снимках: вот 
так Матвеев забивал 

свой первый после 
возвращения домой 

мяч (эпизод показан, 
что, называется, 

в динамике).
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ИНФОРМАЦИЯ О СУЩЕСТВЕННОМ ФАКТЕ (СОБЫТИИ, ДЕЙСТВИИ), 
ЗАТРАГИВАЮЩЕМ ФИНАНСОВО-ХОЗЯЙСТВЕННУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЭМИТЕНТА

Открытое акционерное общество «Патра»
Место нахождения: Российская Федерация, г. Екатеринбург, 
ул. Предельная, 57 
Код эмитента: 31043-0
Дата появления факта (события, действия): 28.05.2001
Код факта (события, действия): 1231043028052001
Годовое Общее собрание акционеров Открытого акционер

ного общества «Патра» проведено в очной форме 18 мая 2001 
года в г. Екатеринбурге по адресу: ул. Предельная, 57.

На Общем собрании присутствовали акционеры и представи
тели акционеров, обладающие в совокупности 43640 голосами, 
что составляет 99,94 процента голосующих акций.

Вопросы, поставленные на голосование:
1. Образование Счетной комиссии ОАО «Патра».
Итоги голосования: «За» — большинство голосов.
Принятое решение: Образовать Счетную комиссию ОАО 

«Патра» в составе:
Трофимов Б.Г, — председатель комиссии,
Брюхов Д.Б. — член комиссии,
Чернухин А.А. — член комиссии.
2. Утверждение годового отчета за 2000 год, бухгалтерского 

баланса, счета прибылей и убытков, распределение прибылей и 
убытков.

Итоги голосования: «За» — единогласно.
Принятое решение: Утвердить годовой отчет за 2000 год, 

бухгалтерский баланс, счета прибылей и убытков, распределе
ние прибылей и убытков.

3. Принятие решения о выплате годовых дивидендов по ак
циям ОАО «Патра» за 2000 год, размерах дивидендов и форме 
их выплаты.

Итоги голосования: «За» — единогласно.
Принятое решение: Выплатить годовые дивиденды по акци

ям ОАО «Патра» за 2000 год, в денежной форме в размерах: 
по одной обыкновенной акции — 100 рублей, по одной привиле
гированной акции типа Б — 403 рубля 30 копеек.

4. Определение количественного состава Совета директоров 
ОАО «Патра».

Итоги голосования: «За» — единогласно.
Принятое решение: Определить состав Совета директоров 

ОАО «Патра» в количестве семи человек.
5. Избрание членов Совета директоров ОАО «Патра» из 

предложенных кандидатур: Абсалямова Н.Д., Запольский А.М., 
Гинзбург Л.Г., Гукасян М.П., Ковалевский С.Д., Крестьянников 
А.М., Точилов И.И., Черных А.С.

Итоги голосования: большинство голосов подано за семерых 
кандидатов.

Принятое решение: Избрать Совет директоров ОАО «Пат
ра» в следующем составе: Абсалямова Н.Д., Гинзбург Л.Г., Гу- 
касян М.П., Ковалевский С.Д., Крестьянников А.М., Точилов И.И., 
Черных А.С.

6. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Патра» из 
предложенных кандидатур: Дворко Т.Г., Кузнецов В.В., Малыги
на Т.С., Суркина М.Л., Чернышова И.А.

Итоги голосования: большинство голосов подано за троих 
кандидатов.

Принятое решение: Избрать Ревизионную комиссию ОАО 
«Патра» в следующем составе:

Кузнецов В.В., Суркина М.Л., Чернышова И.А.
7. Утверждение аудитора ОАО «Патра»:
Итоги голосования: «За» — большинство голосов.
Принятое решение: Утвердить аудитором ОАО «Патра» 

ООО «Аудиторская фирма «Бухгалтер».
8. Утверждение размера выплачиваемых членам Совета ди

ректоров ОАО «Патра» вознаграждений и компенсаций:
Итоги голосования: «За» — единогласно.
Принятое решение: Утвердить размер вознаграждений и 

компенсаций членам Совета директоров ОАО «Патра».
9. Утверждение размера выплачиваемых членам Ревизион

ной комиссии ОАО «Патра» вознаграждений и компенсаций:
Итоги голосования: «За» — единогласно.
Принятое решение: Утвердить размер вознаграждений и 

компенсаций членам Ревизионной комиссии ОАО «Патра».

ПО ИСЕТИ 
I «ПОПЛЫВЕТ»

КОРАБЛЬ
/ ЕКАТЕРИНБУРГ. Этим летом 
| в городе будут работать 164 
/ летних кафе.

Как сообщили в управле- 
Й нии потребительского рын- 
! ка и услуг, активность дело- 
; вых людей в этой сфере 
> бизнеса по сравнению с 
/ предыдущими годами зна- 
» чительно возросла: заявок 
' было подано около тысячи.

Но строгая комиссия де- 
« тально рассматривала дос- 

тоинства каждого проекта и 
[ определяла его значи- 
> мость. С главных улиц горо- 
* да решено было убрать 
| кафе с символикой «Пепси» 
£ и «Кока-колы», одиннадцать 

подобных заведений обо- 
| снуются в нецентральных 

районах.
Планируется открыть 

первое летнее предприя- 
£ тие общепита на воде, в 
; районе Плотинки. Оно бу

дет выглядеть как двухпа- 
[* лубный корабль, на одной 
Е из палуб которого, предпо- 
| пожительно, разместится 
; ресторан, на другой — 
/ кафе.
( Рассматривается вопрос 
б об установке в некоторых 

кафе игровых автоматов, но 
| окончательное решение 
к еще не принято.

Светлана БОЯРСКИХ

ПРОКУРОРЫ 
! выводят

НА ЧИСТУЮ
ВОДУ

; Свердловская область. 31 
( мая в областной прокурату- 
| ре состоялось расширенное 
| заседание коллегии, на кото- 
£ ром были рассмотрены ре- 
; зультаты проверок исполне- 
б ния законодательства об ох

ране водных объектов.
По области сохраняется 

б неблагополучная обстанов- 
■ ка в сфере использования и 
: охраны источников хозяй- 

б ственно-питьевого водо- 
£ снабжения. Практически по- 

■ всеместно водные объекты 
£ используются без оформ- 
’ ления лицензии со стороны 

: субъектов хозяйственной 
; деятельности, не соблюда- 
< ется порядок обустройства 
/ санитарных зон, не содер

жатся в исправном состоя- 
£ нии водохозяйственные со- 
| оружения. Платежи в бюд- 
I жет за пользование водны- 
| ми объектами также вносят- 
; ся нерегулярно. Плюс ко 
б всему на чистоту водных ис

точников негативное влия
ние оказывает незаконное 

б размещение в пределах во
доохранных зон свалок про- 

£ мышленных и бытовых отхо- 
£ дов, складов горюче-сма- 
| зочных материалов и дру- 

> гих экологически вредных 
? объектов. Соответственные 

контролирующие органы, 
'г несмотря на все эти нару- 
> шения, не принимают дос- 
[ таточных мер к предотвра- 
* щению самовольного водо- 
£ пользования, не всегда при

влекают к ответственности 
виновных.

В результате проверок в 
целях устранения наруше- 

( ний прокурорами вынесено 
; 25 представлений, объявле- 

но 14 предостережений, 
а возбуждено 27 производств 
К об административных пра- 

» вонарушениях, по которым 
| было привлечено десять 
: должностных и пять юриди

ческих лиц, наложены штра- 
? фы на общую сумму 118 ты- 
: сяч рублей.

Возбуждено уголовное 
бдело по факту загрязнения 
! реки Чусовой, произошед- 
| шему в результате несоб- 
| людения режима эксплуа

тации нефтеловушки произ
водственным управлением 

б тепловых сетей города Пер- 
б воуральска.

Прокурор области Борис 
б Кузнецов потребовал на за- 
б седании от подчиненных 
? прокуроров ужесточения 
б мер ответственности к дол- 
| жностным лицам, не обес- 
б печивающим соответствен- 
/ ный контроль за исполнени- 
б ем природного законода- 
: тельства. Также было реше- 
; но внести представление в 

? правительство Свердловс
кой области, о выявленных 

* правонарушениях проин- 
г формировать губернатора.

По материалам 
пресс-службы областной 

прокуратуры

I ОПАСНАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

АСБЕСТ. Две медицинс
кие сестры асбестовской 

) горбольницы № 1 порани- 
Е лись во время плановой 
| операции ВИЧ-инфициро- 
; ванного пациента. Как ут- 

! зерждают в больнице, сес- 
‘ тер не предупредили, что 
> пациент заражен. В меди- 
б цинском учреждении не на- 
; шлось необходимого про- 
' филактического лекарства 
К — тимозида. Для медсес- 
£ тер известие о том, что па- 
I циент является носителем 
| смертельного вируса, стало 
I настоящим ударом. Пост- 
б радавшие сдали анализы на 
| ВИЧ-инфекцию. Сейчас они 
| проходят сеансы психоте- 
| рапии. Удалось ли избежать 
| заражения, окончательно 
| станет известно через год.
I ЕАН
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^Фактики р
▼Еще один переход из мира 
музыки в мир кино ожидатся в 
ближайшем будущем. На сей 
раз переход массовый — 
трем девушкам из хип-хоп 
группы «Destiny's Child» пред- 
ложенно сыграть полицейс
ких в юбке в новом комедий
ном боевике. Думается, это 
как раз то предложение, от 
которого отказаться трудно, 
ведь помимо девушек на 
роли приглашены Эдди Мэр
фи и Роберт Де Ниро.
▼Российские поп-музыканты 
окончательно потеряли со
весть. Теперь они уже и не пы
таются скрывать красивыми 
словами о вдохновении и ра
дости творчества истинную 
цель этого самого «творче
ства». Участники трио 
«Демо» в эфире «Муз-ТВ» 
недавно откровенничали с ве
дущим Сашей Прянниковым. 
Вот что можно вынести из 
всей беседы: «Демо» пишет, 
фактически, по шаблону — ну 
и что?», «Демо» работают 
только ради денег — ну и 
что?», «Вживую выступать не 
прикольно, «Демо» играют 
под фанеру — ну и что?». Са
мое обидное, что в основном 
все эти «руки вверхи», 
«демы» и их многочисленные 
клоны в свободное от «рубки 
капусты» время предпочита
ют слушать музыку куда бо
лее качественную — с вдох
новением и живым творче
ством.
▼Эпидемия ящура в Британии 
породила еще более страш
ную эпидемию паники в евро
пейских странах. В Сербии та
моженники обрабатывают 
химикатами всякого, кто при
бывает в страну из «опасной 
зоны». Не избежал этого 
даже министр иностранных 
дел Великобритании, направ
лявшийся в Белград на важ
ную деловую встречу.
▼Что получится, если соеди
нить главного интеллектуала 
американского кино и главно
го развлекателя Голливуда! 
Скоро узнаем по трем новым 
комедиям, режиссером кото
рых станет Вуди Аллен, а про
дюсером — Стивен Спилберг. 
Первая комедия «Дело не
фритового скорпиона» почти 
готова и вот-вот выйдет на 
экраны. Вторая существует 
пока только в виде сценария, 
поименованного как «Проект 
Вуди Аллена», третья — в 
планах.
▼Мэрилин Мэнсон продолжа
ет шокировать публику.

Подходит к концу
LLLl.

В МИРЕ ИНТЕРЕСУЮТСЯ СУДЬБОЙ 
УРАЛЬСКИХ ГАНГСТЕРОВ

В Свердловском област
ном суде завершается 
один из самых громких в 
криминальной истории 
Уральского региона и всей 
России процесс над бандой 
Сергея Терентьева. Перед 
судом предстали сразу 32 
активных участника группи
ровки более известной как 
«Уралмашевское преступ
ное сообщество». О воз
можностях банды свиде
тельствует тот факт, что ее 
влияние распространялось 
не только на Свердловскую 
область, но и на Москву, 
Челябинск, Сочи и многие 
другие. Более того, екате
ринбургские гангстеры со
вершили ряд дерзких пре
ступлений в Венгрии и на 
Украине. Областной проку
ратуре удалось доказать 87 
эпизодов преступной дея
тельности группы, в том 
числе 25 заказных убийств. 
Самыми громкими из них, 
несомненно, являются 
убийства руководителей

конкурирующей «Цент
ральной» группировки в 
Екатеринбурге в конце 
1992-го —начале 1993 года.

Настоящий шок испытали 
жители города, когда 2 мая 
1993 года из гранатомета 
был выпущен заряд в зда
ние РУБОП, а 10 июня 1993 
года — по зданию админис
трации области. Учитывая 
сложившуюся ситуацию, 
тогдашний прокурор облас
ти Владислав Туйков подпи
сал приказ о создании отде
ла по расследованию 
убийств и бандитизма, в ко
торый вошли наиболее под
готовленные следователи, 
основной задачей, для кото
рых стало расследование 
указанных преступлений. 
Создание отдела позволило 
провести анализ разобщен
ных уголовных дел, обстоя
тельств и способов их со
вершения. Было установле
но, что в недрах «Уралма- 
шевского» сообщества су
ществует глубоко закон

спирированная вооружен
ная группировка боевиков.

На вооружении банды 
имелись автоматы Калашни
кова, пистолеты-пулеметы 
«Люгер», гранатометы, пис
толеты «ПМ», браунинги, 
«Берета», револьверы, на
ганы, «ТТ», гранаты «Ф-1» и 
«РГ», снайперские винтовки, 
карабины, обрезы, различ
ные взрывчатые вещества, 
злектродетонаторы к ним и 
радиоэлектронные устрой
ства для производства 
взрывов. Среди участников 
банды были распределены 
роли и организованы груп
пы: наблюдения, угонщиков 
автотранспорта, водителей, 
а также лиц, обеспечиваю
щих работу технических 
средств, и непосредствен
ных исполнителей убийств.

Характерный «почерк 
банды» — практически каж
дое преступление совер
шалось дерзко, демонстра
тивно, в дневное время, в 
густонаселенных местах,

при которых страдало 
большое количество граж
дан.

Судебный процесс над 
Терентьевым и его окруже
нием продолжался почти 
два года. На днях коллегия 
по уголовным делам Свер
дловского областного суда 
под председательством 
Виктора Павлова завершила 
судебное следствие. В на
чале этой недели начнутся 
прения сторон. Их откроет 
государственный обвини
тель Евгений Подгорбунс- 
ких, затем будут заслуша
ны представители защиты и 
сами подсудимые. По 
оценкам специалистов, на 
это уйдет не менее месяца. 
Приговор же по делу в от
ношении банды может быть 
вынесен в августе или сен
тябре нынешнего года. Од
нако уже сейчас процесс 
вызывает немалый интерес 
у представителей СМИ не 
только нашей области, но и 
других регионов России, 
стран Ближнего и Дальнего 
Зарубежья. К примеру, на 
процессе замечены журна
листы московских телеком
паний: НТВ, ТВЦ, ОРТ, РТР. 
Ожидается прибытие кор
респондентов всемирно 
известной CNN. Материа
лы, посвященные данному 
уголовному делу, были 
опубликованы в «New York 
Times», а также в ведущих 
итальянских, швейцарских 
и испанских печатных изда
ниях.

Евгения БЫЗЕНКОВА

За минувшие сутки по области было зарегистриро
вано 190 сообщений о преступлениях. Из них раскрыто 
105, что составляет 55,3%.

1 июня в Екатеринбурге в подъезде дома 20 на 
Машиностроителей был обнаружен труп мужчины 25 

— 30 лет с признаками насильственной смерти. По подозрению 
следственно-оперативной группой был задержан мужчина 1979 
г. р. В содеянном задержанный признался. Мотивом убийства 
стала ссора после совместного распития спиртного.

29 сентября в лесном массиве у кладбища Тагилстроевского 
района Нижнего Тагила был обнаружен труп А. Дубка 1960 г. р. 
с черепно-мозговой травмой. Сотрудники уголовного розыска 
задержали подозреваемого. Мотив преступления — личные 
неприязненные отношения.

В том же Нижнем Тагиле в Ленинском районе 3 июня в 7 
утра на территории детского садика № 24 был обнаружен труп 
не работающей Т. Урмачевой 1967 г. р. со следами удушения и 
побоев. По подозрению в преступлении был задержан мужчи
на 1977 г. р. Мотив — личные неприязненные отношения.

Красноуфимск. 31 мая от дома 85 на Ленина на своей маши
не «ВАЗ-2103» выехал на работу А. Печенкин 1964 г. р. 2 июня 
машина была обнаружена в полуразобранном состоянии в 
селе Нижнеиргинское. 3 июня в лесу был обнаружен труп хозя
ина автомобиля. Задержаны двое молодых людей.

23 мая в лесу под Асбестом в 200 метрах от поселка Изум
рудный был обнаружен труп мужчины со следами удушения. 
Им оказался пенсионер Н. Паплаухин 1934 г. р. Сотрудники УгРо 
задержали двух подозреваемых. В содеянном они признались.

По материалам пресс-службы ГУВД

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Жители Нижнего Тагила подверглись нападению ворон. 
Первыми пострадали тагильчане, проживающие на улице Циолковского. В 
кронах тополей, окружающих деревянные двухэтажные дома, вороньи се
мейства свили гнезда. Когда люди проходят по аллее между деревьями, 
птицы садятся прямо им на голову и клюют в плечо.

Как сообщил специалист нижнетагильской станции юных натуралистов 
Альберт Мустафин, вороны считаются хищниками. Они разоряют гнезда 
других пернатых, заклевывают чужих птенцов, воруют яйца. Агрессив
ность тагильских ворон связана с тем, у них появились птенцы, которые 
нуждаются в защите. По словам А. Мустафина, вороны — единственные 
пернатые, у которых зафиксированы немотивированные случаи нападения
на людей.

ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО
АРТИ. Три пары белых лебедей поселились на пруду возле поселка Арти. 
Величественные птицы прилетели в эти места впервые.

Пернатые, гордо выгнув длинные шеи, грациозно скользят по водной 
глади. Самцы трогательно ухаживают за подругами. Жители поселка 
ежедневно приходят к пруду, чтобы полюбоваться на чудо природы. Почи
татели прекрасного фотографируют белокрылых птиц. Некоторые наблю
дают за ними в бинокли, так как лебеди плавают далеко от берега.

КЛЮЧИ вновь

На этот раз — сравнительно 
изящным ходом, став инициа
тором съемок художествен
ного фильма о себе люби
мом. Причем на место режис
сера он пригласил классика 
испанского киносюрреализма 
Алехандро Ходоровского, а 
на роль президента Америки 
— Джонни Деппа.
▼Роберту Земекису так по
нравилось расслабляться на 
съемках «Что скрывает ложь», 
что он решил «разродиться» 
еще одними ужастиками. За 
первооснову он взял старый 
фильм Уильяма Касла «Ма- 
кабр». Касл — гений ужасов 
60-х сейчас особенно моден. 
Один за другим вышли ри
мейки на его «Дом ночных 
призраков» и «13 духов». 
После «Макабра» наверняка 
последует еще парочка.
▼Но самый многообещаю
щий проект в кино, ну, или, по 
крайней мере, в производстве 
целлулоидных ужасов, готовит 
маэстро Уэс Крэйвен.

ЗАБЬЮТ
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Жители Каменска- 
Уральского приступили к очистке городско
го озера, названного «У семи ключей». В ра
ботах участвуют станция юных натуралистов, 
общество охраны природы, местные «зеле
ные», коммунальщики, студенты. Водоем ре
шено привести в порядок к трехсотлетию го
рода, которое будет отмечаться 15 июля.

Площадь пруда — 80 на 40 метров. Со
гласно преданию, озеро образовалось трис
та лет назад из семи ключей, бьющих из из
вестняковых и карстовых пород. Раньше вода 
в нем была необыкновенно чистой. В тридца
тые годы за озером следили местные жите
ли братья Бобины, которые разводили здесь 
рыбу, уток, ондатру.

По словам директора станции юных нату
ралистов Даниила Абелинскаса, сейчас вода 
в озере стала грязной. Не исключено, что 
ключи забиты отложениями. Энтузиасты счи
тают, что после очистки дна ключи вновь за
бьют. Из воды уже достали баграми и экска
ватором кучу хлама, в том числе две желез
ных кровати и пять старых холодильников. 
После очистки на берег привезут песок, обо-

ЛОГИНОВО. В конце учебно
го года школьники села Ло- 
гиново Белоярского района 
посадили 120 молодых ело
чек и сосенок.

ЕЛОЧКИ

2 июня в Асбесте в коллективном саду «Тополе- 
нок» в 7 утра горели постельные принадлежности в 
одном из садовых домиков. До прибытия пожар
ных соседи обнаружили в доме труп хозяина, ранее 

судимого мужчины 1952 г. р. с признаками отравления про
дуктами горения. Причиной пожара стало неосторожное об
ращение с сигаретой в пьяном виде.

В том же Асбесте, но на сутки позже, в полночь произо
шел пожар в гаражном комплексе по адресу: Промышлен
ная, 51. Пострадали шесть гаражей, в которых в этот момент 
находились четыре «Москвича», одна «Волга» и один мото
цикл. От огня пострадали трое людей: первый, 1975 г. р., по
лучил ожоги I и II степеней тяжести, второй, 1976 г. р., — тер
мические ожоги. Они доставлены в реанимационное отделе
ние центральной городской больницы в тяжелом состоянии. 
Третий, 1975 г. р., с ожогом левой голени помещен в отделе
ние травматологии.

В поселке Висимский, что в 60 километрах от Нижнего Та
гила, огонь повредил жилой дом и надворные постройки по 
адресу: улица 9 января, 15. Площадь пожара составила 100 
квадратных метров, ущерб оценен в 1000 рублей.

3 мая в Верхней Пышме в четыре ночи во дворе дома 99 
на улице Сыромолотова загорелся автомобиль марки «Мос
квич-41 2». Пострадал салон машины. Как считают пожарные, 
огонь возник из-за короткого замыкания в проводке. 
Ущерб незначительный.

По материалам отдела пропаганды УГПС

[ Неделя фондового рынка
За прошедшую неделю средневзвешенная цена на акции 

ОАО «Газпром» на Московской фондовой бирже выросла 
на 6.8 % до 12.34 руб. за акцию. Максимальная цена за этот 
период составила 12.65 руб., минимальная — 11.20 руб. 
Максимальная цена на Екатеринбургской фондовой бирже 
достигала 12.35 руб., минимальная — 11.60 руб. Было отме
чено повышение объемов торгов.

Таким образом, акции ОАО «Газпром» установили оче
редной ценовой рекорд — 12.65 руб. за всю историю их тор
гов на МФБ, (предыдущий максимум был установлен 
12.04.01 на уровне 12.414 руб. за акцию). На западных фон
довых биржах также был отмечен резкий рост цен на аме
риканские депозитарные расписки (ADR) на акции ОАО 
«Газпром». На Франкфуртской фондовой бирже цена дос
тигала уровня 1 доллара за акцию.

На продолжение роста повлияло известие об отставке 
Рема Вяхирева, которая была принята Советом директоров 
ОАО «Газпром», состоявшемся 30 мая. В настоящий мо
мент многие инвесторы настроены достаточно оптимистич
но и считают, что новости по «Газпрому» еще не до конца 
отыграны рынком, следовательно, можно ожидать дальней
шего повышения. Однако верхнюю границу роста на бли
жайшее время спрогнозировать довольно сложно, потому 
что у игроков сейчас отсутствуют верхние ориентиры, по
скольку акции находятся на уровне исторических максиму-

СОСЕНОЧКИ
Как сообщили в учебном 

заведении, в прошлом году 
ребята разбили возле шко
лы фруктовый сад. Юные 
сельчане надеялись уже в 
2001 году собрать первый 
урожай. Учащиеся мечтали 
о том, как будут снабжать 
местный детский сад сочны
ми ягодами. Однако весной 
прорвало трубопровод, 
проходящий по территории 
садового участка, и все на
саждения смыло хлынув
шим потоком воды. Сейчас 
энтузиасты разместили де
ревья с другой стороны 
школьного здания. Помощь 
в работах школьникам ока-

КОСЯТ ЗАЙЦЫ 
ТРАВУ

КАМЫШЛОВ. Шестьдесят восемь солонцов 
соорудят для зайцев камышловские охотники. 
Как сообщили в камышловском обществе 
охотников и рыболов, охотоведы разложат 
соль в углубления специально спиленных 
осин.

В местных лесах насчитывается около 800 
косых. Месяц назад в семействах длинно
ухих появилось потомство. Сейчас зайчатам 
пошел второй месяц. Егери также смастерят 
26 специальных навесов-солонцов для ко
суль. За летний сезон лесные обитатели по
требляют 4,5 тонны соли. Между тем уже 
началась подготовка к зиме. Работники охот
ничьего хозяйства засеют 16 гектаров под
кормочных полей рапсом, викой, овсом. Бу
дет заготовлено 45 тонн сена, 5 тысяч вени
ков из люцерны, иван-чая.

рудуют пляж и поле для игры в мини-гольф, зали учителя и родители. ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85, 59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

[£>ез посредников
®Сниму хорошую 2-комн. кв. в р-не автовокзала, 
т. 10-23-63.
®Продам недорого вязальную машину «Каскад»,

КЛУБ ЭЛИТАРНОГО 
ФИЛЬМА 

(Малый зал Дома кино)

кино РЕТРО-МЕЛОДРАМА

«МАЛЕНА»

Отец незабываемого Фрэдди 
Крюгера обещает экранизи
ровать... похождения Алисы в 
Стране Чудес. Видимо, Крэй
вена вдохновила на эту идею 
недавняя компьютерная игра, 
в которой Алиса с окровав
ленным тесаколх в хрупких 
ручках гоняет по родине Че
ширского кота различных 
монстров. На роль Алисы 
приглашена Натали Портман.

Фактики 
и фотографии 

собирал Антон КАПТЕЛОВ

Италия бурлит. Муссолини 
брызжет слюной и обещает по
ставить мир на колени. А маль
чику Ренато не до исторических 
потрясений. Он влюблен в кра
савицу-вдову Малену, которой 
отдают сердца все мужчины го
рода.

Режиссер: 
Джузеппе Тарнаторе. 

В ролях: Моника Белуччи, 
Джузепе Сульфаро, Лючано 
Федерико, Матильда Пиана, 

Пьетро Нотарини.

в «совкино» 
ПОТЕМНЕЛО

ЕКАТЕРИНБУРГ. 1 июня Свер
дловские городские электри
ческие сети отключили за 
долги электроэнергию в ека
теринбургском кинотеатре 
«Совкино».

Как сообщили в пресс- 
службе электросетей, кино
театр задолжал энергетикам 
более 23 тысяч рублей. Ни
каких шагов по заключению 
договора о погашении долга 
руководство «Совкино» не 
сделало, утверждают в элек
тросетях. Показ кинофиль
мов приостановлен.

ЕАН

5 ИЮНЯ— концерт 
ультрасовременной музыки. 
В программе — новые 
сочинения молодых 
композиторов Екатеринбурга.

6—12 ИЮНЯ — филармони
ческий «Классик-Хит-Коктейль» 
с потрясающими программа
ми, задушевными беседами, 
легким вином и волшебным 
«СНОМ В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ».

т. 26-55-39.
®Продам мойку эмалированную белую, б/у, в хор. сост., ц. 
100 р., вместе со смесителем — 200 р. т. 53-55-78, вечером. 
иПродам цветок комнатный молочай, 1,5 м, 30 побегов раз
ной высоты, ц. 700 р., т. 53-55-78, вечером.
иПродам плащ-палатку и сумку из нат. кожи, офицерские, 
дешево, т. 53-55-78, вечером.
иПродам клетку для птиц из металла и пластика в хор. сост, 
ц. 70 р., т. 53-55-78, вечером.
иТеатр кукольный, новый, ручная работа, сказка «Колобок»; 
театр на пальчиках, набор из 6 сказок, ручная работа, 
т. 53-55-78, вечером.
®Продам 1-комн. кв. на Пехотинцев 7, панельн., полулодж., 
2/9, 29, 15, 2, 6, совмещ., 12 000 у. е., кап. ремонт, железн. 
дверь, решетки, т. 76-40-50, 71-78-97.
®1-комн. + доплата = 2-комн. ВИЗ, Ю/3 , центр. 1-комн. кв. 
на Пехотинцев 7, панельн., полулодж., 2/9, 29, 15, 2, 6, со
вмещ., 12 000 у. е., кап. ремонт, железн. дверь, решетки, 
т. 76-40-50, 71-78-97.

С 4 ИЮНЯ ДРАМАТИЧЕСКИЕ НОВЕЛЛЫ

«СУКА-ЛЮБОВЬ»

z А

режиссер

Модный дизайнер ухо
дит от жены к любовнице, а • 
та попадает в аварию. Па- • 
рень зарабатывает деньги, •
пуская любимого пса в 
кровавые собачьи бои. По
литический заключенный, 
выйдя на свободу, стано
вится наемным убийцей... 
Эти истории рисуют карти
ну жестокого мира, пора
женного вирусом одиноче
ства и равнодушия.
Режиссер Алехандро 
Гонсалес Иньяритту.
В ролях: Эмилио 
Эчеварриа, Гаэл Гарсиа 
Берналь, Гойя Толедо, 
Альваро Герреро.

Автоответчик 55-42-65.

ТЕАТР ДРАМЫ
июня

ЭТИ СВОБОДНЫЕ
БАБОЧКИ
18.00
ПЛАЧУ ВПЕРЕД!
18.30
7 нюня
УЙДИ-УЙДИ!
18.30

ОПЕРАТИВНАЯ

• 0 РЫНКЕ
БАНКОВСКИХ

БЕСПЛАТНАЯ
ИНФОРМАЦИЯ

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 4.4.2001:

• УСЛУГ

. ТЕАТР ЭСТРАДЫ .
* 6 нюня *
• КАК СБАГРИТЬ ДОЧКУф
• ЗАМУЖ... •
• 18.30 •
• 7 нюня •
• КВН •
• 16.00-21.00 •

ОТДЕЛ ЭКОНОМ 
по данным ИА «Б.

(с 9 30 до 18 часов) 
706-171, 70

•адреса, телефоны, рет 
работы екатеринбургских 

Ф 
и пунктов обмена валюты »тещ 

курсы обмена валют •условия рублевых
и валютных вкладов •пластиковые 

карточки •котировки мерных слитков 
•памятные монеты •котировки ОГСЗ 

•котировки акций

Вчера, 4.06.2001, средневзвешанный курс рубля по итогам 
ЕТС понизился на 52 пункта и составил 29.1591 за доллар США 
(один пункт соответствует 0.01 коп.).

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 4.6.2001 на 15 часов:

USD( до л лар США) — 28.92 (Г аз-Ивест банк, банк Москвы,) — 29.29 (By з-банк) 

РЕМ(нем. марка) — 12.60 (Свердлсоцбанк Мол., УБРиР) — 12.85 (Свердлсоцбанк Кир.) 

ОВР(англ.фунт) —40.30 (Газпромбанк)— 41.7 (Газпромбанк)_______________________  

FRF(10 франц.франк) — 37.00 (СКБ-банк) — 38.45 (Уралпромстройбанк)_____________  

KZT( 100 казах.тен) —18.50 (Уралтрансбанк) — 20.20 (СКБ-банк)

1 доллар США............................29.15
1 немецкая марка..................... 12.64
1 австралийский доллар.......... 14.75
10 австрийских шиллингов .... 17.96
1 английский фунт стерлингов...41.39
1000 белорусских рублей...... 21.25
100 бельгийских франков.......61.27
1000 греческих драхм.............72.56
10 датских крон...........................33.16
1 ЕВРО........................................... 24.72
1 ирландский фунт....................31.38
100 исландских крон................ 27.87
100 испанских песет................ 14.85
1000 итальянских лир................ 12.76
1 канадский доллар..................18.96
1 нидерландский гульден........ 11.22
10 норвежских крон.................31.16
100 португальских эскудо....... 12.33
1 сингапурский доллар.............16.12
1000000 турецких лир.............. 25.29
10 финляндских марок.............41.57
10 французских франков...... 37.68
10 шведских крон......................27.07
1 швейцарский франк...........  16.26
100 японских иен........................ 24.52
100 казахстанских тенге..........19.89
10 украинских гривен............... 53.84

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

И ТУРКМЕНБАШИ 
УСТАЛ ОТ ЛЕСТИ

Президент Туркмении Сапар- 
мурад Ниязов пригласил на за
седание Кабинета министров 

руководите
лей местных 
СМИ и уст
роил им вы
волочку. Тур
кменбаши, 
недавно 
охотно при
нявший зва
ние «Вели
кий» по ре
шению шес
той конфе

ренции туркмен мира, обрушил
ся с критикой на своих журнали
стов. По его словам, ему «про
сто мешают работать безмер
ные превозношения». Туркмен
баши призвал главных редакто
ров пооольше писать на страни
цах газет о «поступательном 
движении страны вперед», а не 
заполнять страницы восхвалени
ями в его честь...

ЖИРИНОВСКИЙ 
В РОЛИ КОРМИЛЬЦА

Лидер ЛДПР Владимир Жири
новский во время агитационной 

поездки на 
спецпоезде 
по Уралу в 
городе Ка
менск-Ураль
ский прямо с 
тамбурной 
площадки 
призвал ме
стных жен
щин «ро
жать и ро

жать». На вопрос из толпы, а 
кто станет кормить детей, Влади
мир Вольфович пообещал взва
лить этот труд на свои плечи, а 
для доказательства стал швырять 
пачки десятирублевых купюр в 
собравшуюся толпу. Через де
сять минут поезд тронулся, и 
кормилец скрылся из виду.

СОГЛАСНО 
КУПЛЕННЫМ 
БИЛЕТАМ...

В Азербайджане решено за
менить паспорта на удостовере

ния личности. 
Обмен доку
ментов лиш
ний раз под
черкнул рас
становку в 
табеле о 
рангах: удо
стоверение 
под номером 
один было 
вручено пре

зиденту страны Гейдару Алиеву, 
а под номером два - его сыну и, 
говорят, наследнику Ильхаму 
Алиеву. Пока не ясно, будут ли 
удостоверения под номерами 
три, четыре и пять вручаться ос
тальным членам семьи или на 
эти номера смогут претендовать 
простые граждане?

Максим БРУНОВ.

СПЕЦИАЛЬНОЕ ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

ДЕЛОВОЙ UDTADUIIIf /DI Vi ППп х ж____________________ i

гпдгикп aiiivpiMlAUIrlDVf ЛЩУг>
НАПАСТИ, СВАЛИВШИЕСЯ НА ЗАГРАНИЧНЫХ ЛЮБИТЕЛЕЙ БИФШТЕКСА, МОГУТ СПАСТИ РОССИЙСКОЕ ЖИВОТНОВОДСТВО

«Наше хают и бранят,., с 
умилением глядят на за
граничные наклейки, а са
ло русское едят!». Сергей 
Михалков, осудивший рос
сийского обывателя за пре
клонение перед загранич
ным, никак не предпола
гал, что сам будет есть им
портные колбасу и мясо.

То, что от отечественного жи
вотноводства осталось «трид
цать три коровы и стакан пар
ного молока», конечно, преуве
личение. Но падение производ
ства в этой отрасли действитель
но трагическое. По информации 
Всероссийского научно-исследо
вательского института мясной 
промышленности, в 1990 году в 
стране было произведено 10,5 
млн. тонн мяса (в убойном весе), 
а в прошлом году - всего 4,3 
млн. тонн. Больше половины это
го количества поставили кресть
янские подворья, потому что 
свой скот там как-никак кормят, 
сорок процентов осилили быв
шие колхозы и совхозы и лишь 
три процента мяса дали произ
водящие много шума фермер
ские хозяйства.

Поневоле скатишься на веге
тарианство. Потребление мяса 
снизилось до 6,6 млн. тонн: если 
при Советах каждый гражданин 
съедал ежегодно в среднем 75 
кг мяса и мясопродуктов, то сей
час - 43. Но и это скудное мяс
ное довольствие в целом по 
стране на треть, выходит, обес
печивается импортом. А в Моск
ву, по данным Департамента 
продовольственных ресурсов 
столицы, поступает лишь 6 про
центов (!) отечественного мяса.

Импортной колбасы россий
ский потребитель уже наелся. 
После советской вареной за 2 
рубля 20 копеек заграничная в 
цветастой упаковке поначалу 
казалась нам деликатесом. А 
потом распробовали. По сло
вам директора ВНИИ мясной 
промышленности академика Ан
дрея Лисицына, в ней, как пра
вило, три процента полноценно
го мяса. Остальное - соедини
тельная, жировая ткань, расти
тельные жиры и белок, крахмал.

- То, что нам поставляли ино
странные компании, - говорит 
он, - вообще нельзя назвать 
мясной продукцией.

Теперь, когда обожглись на 
этих суррогатах, в России научи

г

лись делать хорошую колбасу?
- Никто нас этому не учил. 

Мы всегда производили самую 
лучшую колбасу в мире. Наша 
гостовская колбаса была без 
всяких заменителей. А сейчас 
благодаря приобретенным на 
Западе новейшим технологиям 
наши мясокомбинаты сами из 
100 килограммов мяса делают 
200 килограммов продукции. 
Чтобы удешевить мясные изде
лия, добавляют в них фосфаты, 
растительные белки, муку, экс- 
трудеризированное зерно - ко
роче, те компоненты, которые 
позволяют удерживать в колба
се воду. Вот этому мы действи
тельно научились!

По мнению первого замести
теля министра сельского хозяй
ства РФ Сергея Данкверта, мя- 
сопереработчики - одни из тех, 
кто приложил руку к сокраще
нию производства отечествен
ного мяса.

- Допустим, вы займетесь вы
ращиванием бычков, - рассуж
дает он. - Два с половиной го
да будете их кормить. А в это 
время я буду лоббировать инте
ресы заокеанских поставщиков. 
Вы соберетесь мясо сдавать, а 
тут корабль пришел. Куда вы со 
своим мясом?

- Российское животноводство- 
перестало быть прибыльным, - 
считает Данкверт, - потому что 
на рынок хлынул поток импорт
ной субсидированной, а потому 
и дешевой продукции. В Герма
нии, например, на поддержку 
сельскохозяйственного произ
водства ежегодно тратится 30 
млрд, марок. А у нас весь бюд
жет Министерства селького хо
зяйства чуть больше 500 млн. 
долларов. Скажите, можем мы 
конкурировать по цене с им
портной продукцией в этих уло- 
виях?

В том, что импортное мясо 
подкосило отечественное живот
новодство, повинно и прави
тельство. Оно перестало выпол
нять функции, связанные с обес
печением доходности сельскохо
зяйственного производства, ко
торые являются основой аграр
ной политики всех стран, экс
портирующих нам продовольст
вие. Попробуйте суньтесь в Ев
ропу со своим продовольствием! 
На охлажденное мясо крупного 
рогатого скота там ввозная по-

Так нынче выглядит индустриальное свиноводство в России.

шлина - 174 процента. На замо
роженное мясо и вовсе 215 
процентов. В России же тамо
женные ворота настежь: ввоз
ная пошлина на мясо 15 про
центов. А с 1992 года и до се
редины 1994-го импортного та
рифа на продовольствие вооб
ще у нас не было. Думали - от
кроем границу и привезем все, 
что нам надо. Дешевле и лучше 
по качеству!

Но, как говорится, на загра
ницу надейся, а сам не плошай. 
Сначала обожглись на колбасе, 
теперь вот на мясе. В 16 стра
нах произошла вспышка ящура 
и губкообразной энцефалопа
тии, связанные с высокой интен
сификацией животноводства и 
недооценкой профилактики этих 
заболеваний скота. Ветеринар
ная служба России ввела запрет 
на ввоз мяса из неблагополуч
ных в этом отношении стран. В 
результате экспорт мяса из Ев
ропы сразу снизился больше 
чем вдвое.

По словам министра сельско
го хозяйства Алексея Гордеева, 
это сразу послужило сигналом 
для крупных переработчиков, 

%

других инвесторов, трейдеров: 
надо вкладывать деньги в произ
водство отечественного мяса. 
Оно становится доходным биз
несом. Особенно при откорме 
более скороспелых птиц и сви
ней. И те, кто это сделал рань
ше, от ограничения ввоза мяса 
из Европы только выигрывают. 
Это Черкизовское мясоперера
батывающее объединение и 
группа компаний «ОГО», начав
шие заниматься птицей, Микоя
новский мясокомбинат, взявший 
в управление Владимирский сви
нокомплекс.

Заграничный ящур вдохнул 
волю и в российское правитель
ство. Ввести компенсационные 
пошлины в ответ на демпинг ев
ропейских поставщиков говяди
ны оно не решалось. А вот с по
дачи ветеринарной службы, за
калившейся в тридцатилетней 
войне с отечественным ящуром, 
государство, хотя и косвенным 
путем, мясной рынок начало ре
гулировать.

Есть информация о том, что 
коровье бешенство переносится 
с костной мукой, сказали в Мин
сельхозе. Так что с 1 июня это
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го года из тех стран, где зафик
сированы случаи заболевания 
губкообразной энцефалопатией, 
мясо будет завозиться только 
без костей. А оно дороже. Говя
дина, производимая в России, 
станет от этого более конку
рентоспособной.

Решилось государство нако
нец и на то, чтобы бить конку
рентов отечественных произво
дителей мяса их же оружием. В 
этом году правительство выдели
ло 1,4 млрд, рублей на субсиди
рование кредитов для сельхоз
производителей. По процентам 
заемщик платит только треть 
ставки Центробанка, а осталь
ное коммерческим банкам воз
мещает государство. Благодаря 
этому с начала года в качестве 
инвестиций удалось привлечь 
уже 7 млрд, рублей. Действи
тельно, дожидаться, что живот
новодческие хозяйства начнут 
развиваться при банковской 
ставке 25 процентов, - наивно.

Не зря говорят: пока гром не 
грянет, мужик не перекрестится. 
Гром в образе заграничного 
ящура грянул.

Евгений СПИРИДОНОВ.

ПО ПУШКИНЩ1М МЕСТАМ

ПАМЯТНИК НЕ ВОДКЕ, 
А ЗАГАДОЧНОЙ ДУШЕ
СКУЛЬПТОР ЭРНСТ НЕИЗВЕСТНЫЙ ПЛАНИРУЕТ

ПУСТЬ НЕГРЫ ПАШУТ...
ТАК РЕШИЛИ НА ПСКОВЩИНЕ, ПРИНИМАЯ БЕЖЕНЦЕВ ИЗ ДАЛЕКОЙ АФРИКАНСКОЙ СТРАНЫ

ОСЧАСТЛИВИТЬ УГЛИЧ
Сразу же после открытия памят

ника Мерабу Мамардошвили в Тби
лиси скульптор Эрнст Неизвестный 
отправился в маленький городок 
Углич Ярославской области. Здесь 
руками маэстро будет возведен 
единственный в мире памятник рус
ской... водке.

- Зам. ярославского губернато
ра Артур Сазонов нашел нас, ко
гда мы отдыхали в Мексике, - рас
сказывает супруга скульптора Ан
на. - Он сообщил, что в Угличе хо
тят поставить памятник водке и по
просил поговорить на сей счет с 
маэстро. Вопрос решился на удив
ление быстро: Эрнст принял эту 
идею очень благосклонно. Всемир
но известный скульптор приехал в 
Углич, чтобы воочию ознакомиться 
с местом, где будет стоять его но
вое творение. Прогулялся по ули
цам Углича, побывал на Волжской 
набережной, и, конечно же, забрел 
в Угличский музей русской водки.

После короткой экскурсии пря
мо в музее для маэстро накрыли 
стол, хозяева музея достали из по
гребов самые лучшие наливки и ви
на... Между тостами Эрнст Иоси
фович охотно общался с журнали
стами, но главного секрета - как 
будет выглядеть памятник - так и не 
раскрыл. Сказал лишь, что матери
ал уже выбрал - это бронза, пото
му что «она льется, как водка», и 
памятник водке должен быть, несо
мненно, пьяненьким, шатающимся.

- В этой работе главная задача 
- найти границу между двумя нача
лами, связанными с питием: нача
лом сумрачным, надрывным - и пре
красным, веселым, - поделился ма
эстро. - Очень сложно выдержать 
эту середину: стоит перегнуть в ту 
или иную сторону - и получится не
правда...

После того как эскизы памятни
ка утвердит заказчик - админист
рация Ярославской области, будет 

изготовлена полутораметровая гип
совая модель, а затем уже начнет
ся отливка памятника. В оригинале 
он будет иметь высоту 7 метров. 
Установить его планируется при 
входе в Музей русской водки.

О себе маэстро сказал, что «в 
этом плане он человек увлекаю
щийся», любимые его напитки - это 
водка и пиво. Правда, не отрицает 
и виски. А вот закусывать он любит 
чисто русской едой: пельменями и 
соленой капусткой. Благо, даже в 
Нью-Йорке с этим добром теперь 
проблем нет. Предстоящей в Угли
че работе Эрнст Иосифович при
дает особое значение:

- Памятник водке - это не шутов
ское дело. Этот напиток символизи
рует Россию, он связан с историей 
нации, российского государства. 
Это, если хотите, отображение за
гадочной русской души.

Елена БАТУЕВА.
Ярославская область.

Эрнст Неизвестный в Угличе 
задумался о водке...

Епифанию Хеменииману, хо
зяйку избы в поселке Новосо- 
кольники, застать не удалось. 
Темнокожий мальчуган неожи
данно легко, на пушкинском рус
ском объяснил, что мать на огоро
де: «Садит картошку, вертается 
только к вечеру...»

Огород совсем рядом: пять ки
лометров до деревни Бурёхино, 
там от магазина свернуть налево 
и километра три еще лугом. Без 
сапог лучше не соваться: лужи, да 
и речку надо переходить... Прово
дить негрятенок меня не брался: 
мать дала задание по хозяйству.

Вывести на дорогу вызвался 
белобрысый оголец, напомнив
ший героев «Республики ШКИД». 
Оборванный, грязный, в разбитых 
башмаках на босу ногу, он ловко 
прыгал с кочки на кочку. Через 
пять минут я уже знал, что папка 
и мамка не просыхают, а его са
мого со дня на день заберут в 
детдом - так суд постановил. Зато 
фамилия у Пашки чего стоит: Ба
ринов! Гордая, исконно русская.

Остовы разграбленных ферм, 
затянутые полиэтиленом окошки 
покосившихся домишек, забро
шенные поля... Рукой подать - та
кие родные и близкие сердцу ка
ждого пушкинские места. Неуют
но нынче на Псковщине. А тут 
еще погода под стать: дождь, хо
лод собачий.

Густо усыпанный камнями клин 
песчаной полоски, зажатый с трех 
сторон лесом, с большой натяж
кой можно принять за огород. 
Чернокожий парнишка с курчавы
ми волосами ходил за бороной. 
Сама же хозяйка семейства уже 
собиралась домой: на сегодня 
свое отпахала. Меня поджидали 
все те же восемь км обратного 
пути в дождь и слякоть. И вот я 
опять у маленького домика по 
улице Юбилейной, калитку мне 
отворяет статная негритянка с 
белоснежной улыбкой:

- Я приму вас, но не как жур
налиста, а просто как гостя. И зо

вите меня попросту: Епифания.
После рабочего дня и дождли

вых километров она не выглядела 
уставшей. Заплетенные в множе
ство тонких косичек волосы уло
жены в строгую прическу, но лице 
ни морщинки. Тут же выстраивает
ся все семейство: Джон, Фрэнсис, 
Мэри, Питер, Леонел, Натали и 
малышка Селин. Всего их семь. 
Три маленьких комнатушки дома в 
чистоте и порядке. Хозяйка ставит 
чайник, приглашает к столу.

...В начале девяностых в Руан
де, на их родине, разгорелась 
гражданская война. Епифания с 
мужем и детьми вынуждены были 
покинуть свою страну. Заир, Тан
зания, Кения... Скоропостижно 
скончался муж, когда-то учивший
ся в Советском Союзе. Последни
ми словами его были:

- Постарайся попасть в Россию 
- там спасение, там вас в обиду 
не дадут.

Прошло еще несколько лет, 
прежде чем они получили статус 
беженцев. Многодетная семья из 
Руанды оказалась на псковской зе
мле. Оставшихся денег хватило 
только на мизерный домик. Первым 
делом принялись изучать русский 
язык, детишки пошли в школу, вме
сте завели хозяйство - коз и кур. 
Дети радовали успехами в учебе, а 
главное - они совсем не болели. В 
заботах по хозяйству, стирках и 
уборках пролетели три года.

Молва о дружной и трудолю
бивой африканской семье по
ползла по округе. Ребятня с ма
мой мечтали уже о собственной 
птицеферме. И тут грянула беда: 
нынешним апрелем глубокой но
чью сгорели баня и сарай, а с 
ними и все хозяйство - козы, око
ло ста кур. Самих хозяев разбу
дили соседи, могло быть и хуже. 
Пожарные говорят, что была не
исправна электропроводка. Те
перь приходится все опять начи
нать сначала. Они не отчаивают
ся, хотя слезы, конечно, были.

Зам. главы администрации Зоя

Дважды погорельцы - Епифания и ее малыши - не унывают. Хозяйство они 
восстановят.

Булова меня заверила, что летом 
сарайчик для семьи из Руанды 
всем миром обязательно отстро
ят. Но уж очень нужна и банька! 
Представьте, какое неудобство 
для этой семьи - общественная 
баня: вроде в деревне к ним все 
привыкли, а тут разглядывают, 
будто в зоопарке...

На другой день я пришел на 
час позже назначенного времени, 
объяснив Епифании причину опо
здания: меня по ошибке заперли 
в гостинице, где я ночевал один. 
Когда стало окончательно ясно, 
что без посторонней помощи мне 
не выбраться и сидеть под замком 
придется все выходные, пришлось 
вызвать пожарных. Они-то и вы
зволили меня из заточения.

Детишки покатывались со сме
ху от моего рассказа. Потом мы 
смеялись еще и еще. Я понял: ла
ски и тепла в этом доме хватает 
на всех, смеяться здесь, как и ра
ботать, умеют. Дети с гордостью 
поведали, что у их мамы больше 
двухсот косичек, почти столько же 
и у каждой из трех дочерей.

В поселке уже четыре руандий
ские семьи, есть смешанные бра

ки. Не теряет надежду выйти за
муж и Епифания, только вот трез
вые женихи в этих местах ред
кость, а сама она ни разу в жиз
ни не брала в рот спиртного.

Были и трудности с уборкой 
урожая, ‘участок ведь большой. 
Копали картошку всей семьей, да 
так всю и не выкопали, а денег 
нанять трактор не было...

Провожали меня как старого 
друга, всей семьей и опять с шут
ками и смехом. Я обещал прие
хать в августе помочь в уборке 
урожая - вдруг денег на трактор 
опять не будет?

Расставаясь, я осторожно 
спросил Джона, не тоскует ли он 
по Африке? Смущаясь, парень 
признался, что часто видит во 
сне родной дом и пальмы. А я по
чему-то подумал о Пашке Бари
нове, вместе с братьями предан
ном пьянчужками-родителями. 
Ему тоже будет сниться родитель
ский, дом с затянутыми полиэти
леном окнами.

Николай ГЛУХОВ.
ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ - МО

СКВА.



ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ПОЧЕМУ ПУТИНУ НЕ
ВОЗРАЖАЮТ?
НА ЭТОТ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ ОТВЕЧАЕТ ГЕННАДИЙ РАЙКОВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДУМСКОЙ ГРУППЫ «НАРОДНЫЙ ДЕПУТАТ»

С САБЛЕЙ НА ПРОВОДА
КАВАЛЕРИЙСКАЯ АТАКА ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО МОНОПОЛИСТА МОЖЕТ ОБЕР
НУТЬСЯ ПОРАЖЕНИЕМ ДЛЯ РЕФОРМ В РОССИИ

- В нынешней России нет ни од
ной политической партии или дви
жения, которые заявляли бы о 
своем несогласии с политикой пре
зидента. Могут спорить с премье
ром, с министрами, с главой крем
левской администрации - только 
не с президентом, здесь все напе
ребой спешат его поддержать, 
это, признаться, пугает: неужели 
мы опять живем в атмосфере все
общего «одобрямса»?

- Никакого «одобрямса» на са
мом деле нет. Вы замечаете толь
ко внешнюю сторону политиче
ской работы, а она всегда связа
на с конечным результатом. Но 
вы не видите, сколько ему пред
шествовало споров, согласова
ний и компромиссов. Конечно, и 
среди сегодняшних политиков 
хватает любителей подластиться, 
но они остерегаются это делать, 
потому что знают: президент это
го не приемлет.

- Но неужели Владимир Вла
димирович никогда не принима
ет решений, с которыми вы в 
принципе не можете согласиться?

- Знаете, чем наши сегодняш
ние отношения с президентом от
личаются? Раньше нас, предста
вителей депутатских фракций, 
партий, приглашали в Кремль ско
рее для ритуала. Мол, посмотри
те: глава государства, прежде чем 
принять решение, посоветовался 
с представителями разных тече
ний, учел их мнение. А что было 
на самом деле? Чаще решения 
принимались задолго до этих по
сиделок. Смотришь подписанный 
документ и недоумеваешь: зачем 
же мы встречались, тратили вре
мя? И это, естественно, вызывало 
острую реакцию, особенно у оп
позиции.

А сейчас? Мы знаем, какое ре
шение готовится, кто в президент
ском или правительственном ап
парате над ним работает. И депу
таты, и представители партий не 
отстранены от процесса. Споры, 
поверьте, идут жаркие. Поэтому 
когда документ ложится на стол 
Путину и мы собираемся у него 
для обсуждения, речь идет лишь 
о деталях. Согласитесь, это каче
ственно иная схема государствен
ного руководства. Она не исклю
чает конфликты на стадии подго
товки решений, но исключает их 
после того, как они приняты. 
Именно в этом причина того, что 
вы не слышите критики в адрес 
президента, а вовсе не в том, что 
политики заболели единомыслием.

- Но ведь реальная политика 
основывается на определенных 
социальных доктринах. Если, к 
примеру, глава государства тяго
теет к рыночному либерализму, то 
сторонники социального равенст
ва оказываются к нему в оппози
ции. И наоборот. А сейчас, похо
же, у власти оппозиции больше 
нет.

- Если нет выкриков «Долой!», 
стало быть, нет и оппозиции? Это 
не так. Она есть, только становит
ся иной. Что происходило со стра
ной в предыдущее десятилетие? 
Распад прежней системы. А вот к 
созданию качественно новой тог
дашняя власть руки не особо при
лагала. Вспомните: все шло как 
бы своим чередом, да еще при 
участии случайных в политике и 
весьма корыстолюбивых по жизни 
людей. В этот период и оппозиция, 
и власть, как ни странно, руковод
ствовались одной идеей: ниспро
вержения. Одна желала все по
вернуть к старому, другая - все 
старое разрушить до основания.

К счастью, мы этот период про
жили. Страна устала разрушать - 
вот в чем секрет победы Путина. 
С его приходом во власть в Рос
сии начался процесс созидания. 
Все за то, чтобы мы как можно 
скорее занялись созданием эффе
ктивной государственной системы. 
Но вот как ее создавать - мнения 
разные. Те, кто за много лет пре
бывания в политике только нис
провергал, не могут ничего пред
ложить. Поэтому та оппозиция, ко
торую мы наблюдали в предыду
щие годы, обречена. Наступает 
время иной оппозиции. У нее фор
мула «Долой!» заменяется иной - 
«Считаю, что так правильнее...»

- Это как-то расплывчато... 
Можно ведь и так сформулиро
вать «конструктив» оппозиции 
новой политической эпохи: «Счи
таю, что жить в условиях центра
лизованного государственного 
руководства правильнее! И вот 
почему...»

- Это игра словами. Сейчас не 
91-й год. Обсуждение каких-то 
стратегических ориентиров неак
туально. Мы их выстрадали: де
мократия, федерализм, местное 
самоуправление, рынок, граждан
ские свободы. Ныне в повестке 
дня не политические абстракции, 
а вполне конкретные проблемы: 
борьба с бедностью, укрепление 
государственности... То, что их 
надо решать, - общее мнение. Но 
как это сделать - подходы разные. 
У правых либералов свой рецепт,

Президенту поддержка «Народного депутата» обеспечена.
у левых социалистов свой. Имен
но рецептами, а не какими-то 
эфемерными доктринами сегодня 
определяется характер оппозиции 
и поддерживающих власть сил.

- Группа «Народный депутат» 
активно поддерживает президен
та в Думе. Значит ли это, что у вас 
нет с ним расхождений в «рецеп
тах»?

- Расхождения есть. Но мы хо
тим помочь президенту в достиже
нии тех целей, которые в свое 
время были заявлены и которые 
мы безоговорочно поддержали. 
Из 60 членов нашей группы (а 
они все являются депутатами, из
бранными не по партийным спи
скам, а в округах, избирателями) 
44 были доверенными лицами Пу
тина на выборах. Это значит, что 
мы отвечали за результат в 44 ре
гионах России. Лишь в одном из 
них наш кандидат набрал мень
ше 50 процентов голосов (но 
больше 40, что тоже хороший ре
зультат),

Что это значит? Нефе движе
ние внесло свой вклад в форми
рование нынешней власти и поэ
тому несет за нее ответствен
ность перед своими конкретными 
избирателями. Поэтому мы будем 
поддерживать усилия президента. 
Чтобы выполнить все, что в ходе 
выборов было обещано нами из
бирателям.

- Что-то подобное я слышал от 
представителей «Единства», кото
рое не так давно заявило о наме
рении слиться с «Отечеством». Мо
жет, и вам стоило примкнуть к 
этому альянсу - для укрупнения 
пропрезидентского блока?

- Если мы поддерживаем одно
го лидера, это еще не значит, что 
мы на одно лицо. Вспомните: в 
прошлые времена у нас все были 
за коммунизм и все состояли в 
одной партии. К чему это приве
ло? К вырождению. К любой це
ли можно идти разными путями, а 
какой лучше - это может решить
ся лишь в борьбе мнений.

Но дело не только в этом. У 
«Народного депутата» есть свое 
политическое лицо и нам не хоте
лось бы его терять. Наше движе
ние родилось не в думских или 
кремлевских кабинетах, а в регио
нах. Мы все избраны по одноман
датным округам, привязаны к на
казам избирателей, а потому в на
ших программах гораздо сильнее, 
чем у других, представлена соци
альная составляющая. При всей 
условности политических класси
фикаций можно сказать, что мы 
занимаем позиции левого центра.

- Боюсь, что большинство на
ших читателей не понимают эту 
премудрость: правые - левые, пра
вый центр - левый центр... Я, к 
примеру, знаю некоторых полити
ков, которые во времена Ельцина 
считали себя убежденными сто
ронниками разгосударствления 
экономики, а сегодня столь же 
страстно рассуждают об усилении 
контроля в ключевых отраслях со 
стороны государства.

- И я знаю немало подобных 
«флюгеров». А разве их нет в 
журналистике? Вот вы упомянули 
тему государственного влияния на 
экономику. «Народный депутат» 
сориентирован на запросы и про
блемы простых людей, живущих в 
регионах России. А они в один го
лос говорили: «Частное предпри
нимательство не решит всех воп
росов!» Государство, управляе
мое либералами-рыночниками, 
уходило из экономики - и людям 
становилось все тяжелее и тяже
лее. К чему мы пришли? К страш
ной цифре: 30 миллионов россиян 
живут за чертой бедности. Без на
дежды на то, что смогут выбрать
ся из этой нищеты. В нынешней 
России такая безработица, какой 
не было с 20-х годов. По уровню 

детской беспризорности мы пре
взошли послевоенные годы - 1 
миллион бездомных детей!

- А как это связано с участием 
или неучастием государства в 
экономике?

- Самым непосредственным 
образом! Смотрите: сегодня 
только 5 из каждых 100 выпускни
ков российских вузов работают 
по специальности. Меня шокиро
вал один факт. В России есть три 
института, готовящих специали
стов для авиации и авиационной 
промышленности. В прошлом году 
только три - задумайтесь: три! - 
их выпускника получили работу 
по специальности. А остальные« 
Где придется. А знаете почему? 
Частному сектору молодые спе
циалисты не нужны. Попробуйте- 
ка направить туда молодого спе
циалиста! Частник его не возьмет, 
подождет, пока его где-то кто-то 
обучит. Эту проблему никто, кро
ме государства, решить не может. 
А оно у нас почти все «отпусти
ло», как советовали либералы. И 
к чему мы пришли? Старые специ
алисты уходят на покой, а новых 
нет. Мы их подготовили, а они 
где-то торгуют колониальным то
варом. Еще немного - и мы так 
снизим интеллектуальный потен
циал нашего общества, что ока
жемся в компании слаборазвитых 
стран Африки. Отсюда цель, за 
достижение которой надо бороть
ся: в стране должен существовать 
сильный социально ориентиро
ванный госсектор.

- Кое-кто скажет, что это отход 
от идей рыночной экономики, 
возврат к неэффективной системе 
централизованного государствен
ного руководства.

- Голове должен подсказывать 
карман: если в кармане у госу
дарства и его граждан что-то по
является, значит, это правильный 
курс. Спросите рядового гражда
нина: как он оценивает политику 
президента? Тот ответит: «Если в 
прошлом году моя семья могла 
позволить себе меньше, чем в ны
нешнем, значит, президент все 
делает правильно». Я когда слышу 
от некоторых своих коллег рассу
ждения о «базовых ценностях», 
удивляюсь: у нас должна быть од
на базовая ценность - благополу
чия государства и каждого его 
гражданина. Все остальное - про
изводное от этого.

- Вы считаете, президент сле
дует этой «базовой ценности»?

- Считаю, что следует. Во всем. 
Хотя кое-кто пытается представить 
это в ином свете... Нам сегодня 
надо быть очень осторожными и в 
критике, и в восхвалении. Мы не 
должны забывать, в каком состоя
нии получил государство Путин. 
На что ни взгляни, все нуждается 
в капитальном ремонте, а многое 
и в замене. Вот одно из послед
них его решений: реформа жи
лищно-коммунального хозяйства. 
Ведь все знают: то, что мы име
ем сегодня, не устраивает ни го
сударство, ни человека. А уже 
сейчас кое-кто пытается сделать 
на сложности и болезненности 
этой задачи «свою игру». Поэтому 
мы и говорим о конструктивной 
поддержке президента и его кур
са. А чтобы эта поддержка была 
более действенной, более ощути
мой, приняли решение - преобра
зовать движение «Народный депу
тат» в политическую партию.

- Не буду спрашивать о ее 
программе. Спрошу о формаль
ном: как назовете?

- Программа, устав, руководя
щие органы - все это определит 
учредительный съезд. По всей ви
димости, мы соберем его в нача
ле лета (дату сейчас уточняем). А 
что касается названия, с ним у 
нас с коллегами полное единоду
шие - Народная партия.

Беседовал 
Павел ВОЩАНОВ.

Итак, свершилось: реформы в 
энергетике, о которых столько 
говорил А.Чубайс, вроде бы 
должны скоро начаться. Почему 
«вроде бы»? Дело в том, что пра
вительство приняло предложен
ную РАО «ЕЭС России» концеп
цию преобразований отрасли 
лишь в «общем виде», оговорив
шись о необходимости ее дора
ботки.

К тому же при рассмотрении 
была проигнорирована позиция 
специальной рабочей группы Гос
совета, отражавшая мнение про
фессиональных энергетиков, уче
ных, Минэнерго. Губернаторы 
просили правительство также не 
спешить: необходимо предвари
тельное тщательное рассмотре
ние этого проекта всеми заинте
ресованными сторонами. Между 
тем на подготовленных докумен
тах нет визы ни одного министер
ства, представляющего потреби
телей электроэнергии. А ведь 
именно на их плечи, судя по все
му, ляжет бремя финансирования 
преобразований в ведомстве 
Анатолия Борисовича.

Согласно объявленной про
грамме, в ближайшее время цены 
на электроэнергию в регионах 
вырастут в 2,2 раза (при том, что 
с начала года тарифы выросли 
сами по себе на 18 процентов). 
Но, учитывая предлагаемое раз
деление компании и появление 
дополнительных посредников на 
рынке, можно прогнозировать го
раздо больший скачок цен. Это 
неизбежно приведет к стагнации 
производства. Например, по под
счетам металлургов, повышение 
энерготарифов сделает выплав
ку металла нерентабельной. 
Страна теряет основу своей про
мышленности.

Стоящие также на пороге 
структурной реформы железно
дорожники в противовес энерге
тикам планируют снизить удель
ную долю транспортных расхо
дов в конечной цене промышлен
ной продукции и не заявляют о 
необходимости повышать тарифы 
до мирового уровня (любимый те
зис А.Чубайса). Безусловно, и 
здесь все будет проходить не так 
гладко, как представлено в 230- 
страничной программе. Многие 
ее пункты до сих пор вызывают 
вопросы. Однако ее обсуждение 
длится уже не первый год на всех 
уровнях - от Госсовета до стра
ниц газет. Были привлечены веду
щие зарубежные специалисты,

ОГУРЧИК С КРЫШИ
АЛЛА СОКОЛ РАЗБИЛА ОГОРОД НА КРЫШЕ РОДНОЙ 9-ЭТАЖКИ

- Тут у нас все свое: огурцы, по
мидоры, кабачки, клубника. Что 
только не выращиваем!

Начало лета - пик борьбы за урожай 
на дачах и огородных участках. Только в 
Ленинградской области около 500 тысяч 
садоводческих хозяйств, призывающих 
на лето более полутора миллионов пе
тербуржцев. Рабочий день этих неизвест
ных миру тружеников начинается с давки 
в электричках и автобусах. Расписание 
постоянно меняется, вагонов не хвата
ет...

А вот Алла Сокол - инженер-кораб
лестроитель по профессии и цветовод по 
призванию - решила проблему ради
кально. С мечтой прощаться не стала, 
но и в электричках пуговицы не рвет. 
Огурцы с клубникой она выращивает на 
крыше собственного дома - обычной 9- 
этажке на Пулковской улице. И это тебе 
не занюханные шесть соток, а 1.700 ме
тров открытого пространства, напичкан
ного клумбами, парниками и теплицами. 
А в подвале у нее - настоящая фабрика 
для подготовки огородной почвы, по-на- 
учному - вермикомпостирования.

Все началось с объявления по радио. 
Центр гражданских инициатив решил на
чать эксперимент «Огороды в городе». В 
Европе уже давно обвили плющом все 
дома, научились делать газоны на подо
конниках или на нескольких локтях земли 
подле крылечка. А в Японии даже созда
ли закон, который обязывает население 
озеленять вверенные ему крыши. Чем мы 
хуже?

Петербуржцы с удовольствием от
кликнулись на веление времени. И среди 
них - Алла Сокол, которая и предложила 
соседям по дому обжить родную крышу. 
Вскоре сколотилась так называемая ого
родная группа, иначе говоря, «колхоз». 
Без коллективных усилий такое дело не 
осилить - это ведь не просто цветник на 
лоджии. Тут всем миром пахать надо!

Дело нарекли «проектом» и назвали 
«Экодом» - экологическая модель жилого 
дома. Кроме огорода, в него включили 
такие пункты, как экономия воды, тепла, 
сортировка бытового мусора, организа
ция новых рабочих мест. Центр граждан
ских инициатив эту повестку обеими ру
ками одобрил и даже инвестировал в 
нее энную сумму. Через пять лет вложе
ния окупились, земля - поднятая на 26 
метров от земли! - стала давать доход.

Рабочий день Аллы Яковлевны и од
ной из «лаборанток», Ольги Кущенко, на
чинается в подвале. В пластмассовых 
контейнерах - остатки еды, собранные у 
жильцов. Их перемалывают в промыш
ленной мясорубке, посыпают мелом, тор
фом и... подают «к столу». Едоки - это ты- 

имеющие опыт реформирования 
ряда европейских магистралей.

Правительство приняло про
грамму МПС. Уже началась пра
ктическая работа по внедрению 
ее в жизнь. Главное требование 
при этом - гарантия государст
венного контроля за деятельно
стью отрасли. К частичной про
даже пакетов акций создаваемых 
структурных подразделений же
лезнодорожного транспорта 
предполагается приступить лишь 
лёт через 8-10.

Большое внимание уделяется 
сокращению собственных расхо
дов. Персонал уже уменьшен на 
500 тысяч человек, еще столько 
же намечают сократить в бли
жайшие пять лет. За счет этого 
уровень заработной платы повы
сится минимум в 2,2 раза, а по 
производительности труда отече
ственные железнодорожники до
гонят своих американских коллег.

Энергетики пошли другим пу
тем. Число работников в этой от
расли за последние десять лет 
выросло в полтора раза, соот
ветственно снизилась производи
тельность труда. Не удается най
ти пока что и серьезных инвесто
ров. Рассматривается возмож
ность проведения дополнитель
ной эмиссии акций энергетиче
ских компаний. Однако это при
ведет к размыву акций капиталов 
нынешних владельцев акций и их 
серьезному недовольству. Имен
но разочарование инвесторов в 
решении правительства по про
грамме реструктуризации элект
роэнергетики стало причиной 
резкого падения котировок цен
ных бумаг РАО «ЕЭС России» на 
бирже. Несмотря на общий на
строй инвесторов на покупку 
российских ценных бумаг, курс 
акций РАО «ЕЭС России» за 
один день снизился на 5 процен
тов.

Здесь энергетикам не грех по
учиться у железнодорожников 
умению изыскивать источники ка
питальных вложений. Сделав вну
три отрасли ставку на собствен
ные ресурсы, они направили ин
вестиций в отрасль в 1999 году 
18 миллиардов рублей, в 2000-м 
- 80 миллиардов, а в нынешнем 
планируют привлечь 110 милли
ардов рублей. Всего же за 10 лет 
преобразований инвестиционный 
портфель железнодорожников 
составит 780 миллиардов руб
лей. Причем эти средства будут 
направлены на достижение дей- 

Алла Сокол демонстрирует свой огород на крыше.
сячи красных калифорнийских червей, жи
вущих в сорока семи «магазинных» ящи
ках. Плотно пообедав, «работники» про
изводят биогумус - великолепное нату
ральное удобрение, которое в двадцать 
раз эффективнее старого доброго наво
за.

Подкормка есть, и вода имеется. 
Жизненно важные коммуникации выведе
ны наверх - проектное условие! А что же 
может расти на крыше? Абсолютно все! 
И настоящая «альпийская горка». И 
огурцы, и кабачки, и ягоды, и капуста с 
укропом. Вымахивают большие кусты 
смородины, лимонника, крыжовника. А 
будущей весной на девятиэтажке забеле
ет яблоневый цвет. Да и деревья будут, 
что тут особенного?

Правда, американка Мэри Эппл 
Хофф, отдавшая вермикомпостированию 
тридцать лет своей жизни (тогда как Ал
ла Сокол вычитала об этой методике из 
книг и журналов), была просто потрясе

ствительно мирового уровня в ка
честве перевозок грузов и пасса
жиров. Приобретается современ
ный подвижной состав, прокла
дываются линии связи, внедряют
ся передовые технологии управ
ления из единого диспетчерского 
центра. Все это приносит отдачу. 
Например, в последние годы зна
чительно повысился уровень без
опасности движения, удовлетво
ряются потребности экономики 
страны и населения в перевоз
ках.

Энергетики же, наоборот, все 
чаще создают проблемы как на
селению, так и промышленным 
предприятиям. Редкий день обхо
дится без веерных отключений 
(этот термин вся страна уже вы
учила). А прошедшую зиму на 
Дальнем Востоке долго еще не 
забудут. Начинать на этом фоне 
поспешные реформы весьма 
опасно. Необходимо провести 
предварительный подготовитель
ный этап с целью финансового 
оздоровления компании. Ведь из
менение структуры собственно
сти в компаниях, где имеются фи
нансовые проблемы, невозмож
но.

Между тем по одобренной 
концепции структурные преобра
зования начнутся уже на первом 
этапе. В первые три года РАО 
разделят на компанию, управля
ющую генерацией электроэнер
гии, и компанию, управляющую 
магистральными сетями передачи 
и выполняющую функции систем
ного оператора. Такое разделе
ние фактически исключает воз
можность формирования верти
кальноинтегрированных компа
ний, что снижает эффективность 
управления.

Создается впечатление, что 
энергетики всю тяжесть своих 
реформ хотят переложить на 
плечи потребителей, пугая пос
ледних отключением рубильни
ка. Но такие методы не могут 
привести к успеху, слишком все 
взаимосвязано в экономике. Да 
и почему в стране, самой бога
той в мире энергоресурсами, 
должны быть проблемы с элект
роснабжением? Почему так до
рого должен обходиться кило- 
ватт-час реформ? Думается, все 
дело в игнорировании интере
сов общества, в попытке оче
редной кавалерийской атаки на 
экономику.

Владимир АНДРЕЕВ.

НАШИ ЛЮДИ

на таким высоким торжеством собствен
ных идей! Даже основатель фонда «Раз
витие потенциала человека» - князь Анд
рей Сергеевич Гагарин восьмидесяти лет 
от роду посетил крышу дома в Москов
ском районе.

Что же имеют с этого сами энтузиа
сты, каковых здесь уже полсотни? Ну, са
мо собой, свежие овощи, ягоды и фрук
ты. «С собственной крыши!» - гордо гово
рят они. Плюс общение с землей и при
родой, то есть отличный и, прямо ска
жем, неординарный отдых. Доход с про
дажи лишнего биогумуса и саженцев - за 
«пулковской порослью» уже очереди вы
страиваются.

Ну а главное, они делают любимый 
город таким, каким всегда хотели его ви
деть - чистым, зеленым, с клубникой на 
крыше.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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КОНФЛИКТЫ

У ЛУЖКОВА ОТНИМАЮТ ТЕЛЕВИЗОР?
ПОДГОТОВЛЕН АМБИЦИОЗНЫЙ ПРОЕКТ СОЗДАНИЯ СОЮЗНОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ.
ТЕЛЕКОМПАНИЯ ТВЦ МОЖЕТ ИСЧЕЗНУТЬ ИЗ ЭФИРА

j ИЗ ЖИЗНИ ДЕНЕГ

ТЕРНИСТАЯ ДОРОГА К ЕВРО
Как сообщил источник в ис

полнительном секретариате 
союзного государства России и 
Белоруссии, концепция «СоюзТВ» 
разработана некоей службой по
литической информации и кон
салтинга «Центр». Сам же 
«Центр», утверждают, весьма 
близок к Межпромбанку, конт
ролирующему ныне телекомпа
нию «Московия».

Не случайно «СоюзТВ» пред
лагается создавать именно на 
базе «Московии» и под руковод
ством нынешнего гендиректора 
этой телекомпании Владимира 
Желонкина - бывшего зампреда 
правления Межпромбанка. «Со
юзТВ», по замыслу его идеологов, 
должен получить в собственность 
весь третий общенациональный 
канал. А телекомпании ТВЦ суж
дено, соответственно, лишиться 
лицензии на вещание и уйти в не
бытие. В качестве компенсации 
телезрителям предлагается разве 
что «компромиссное» название 
новой телекомпании: возможно, 
она будет именоваться не «Со
юзТВ», а ЦТВ - Центральное те
левидение. Как говорил по схо
жему поводу герой анекдота, то
же красиво.

О близости Межпромбанка и 
нового руководства «Московии» 
к госсекретарю Союза РФ и РБ 
Павлу Бородину известно давно. 
Сам Бородин, впрочем, начал от 
Владимира Желонкина резко от
крещиваться. Вероятно, Пал Па
лыч в сегодняшней непростой си
туации не хочет резко портить 
отношения со многими влиятель
ными фигурами, которых команда 
Желонкина обидела своими из
лишне ретивыми действиями по 
освоению телеэфира. А фигур та
ких с каждым днем становится все 
больше и больше.

Например, губернатор Мос
ковской области Борис Громов. 
Оказывается, на общее собра
ние акционеров, избравшее Вла
димира Желонкина гендиректо
ром ТК «Московия», администра
цию области, которой принадле
жит 44% акций телекомпании, 
просто не пригласили. Админист
рация обратилась в судебные ин
станции, где нашла поддержку: 
суд признал недействительным 
итоги общего собрания. Впро
чем, судебное решение пока не 
выполняется: Владимир Желонкин 
сидит в кабинете гендиректора.

Второй жертвой стал москов
ский мэр Юрий Лужков. Концеп
ция замены ТВЦ на ЦТВ была на
правлена и в аппарат президент
ского полпреда Георгия Полтав
ченко с таким аргументом: при 
новом телеканале «политические 
оппоненты президента РФ Ю. 
Лужков и Б. Громов будут-де ли
шены важного информационного 
рычага, что позволит решить

важную задачу национального 
масштаба по ограничению их 
влияния в Москве и Московской 
области»... То есть главная зада
ча - на третьем канале «мочить» 
Лужкова, особенно в преддверии 
выборов в Мосгордуму.

Следующими пострадавшими 
оказались руководитель админи
страции президента Александр 
Волошин и его правая рука Вла
дислав Сурков. На днях в газетах 
«Завтра» и «Правда» было опуб
ликовано открытое письмо в под
держку Владимира Желонкина и 
ключевых фигур его телевизион
ной команды - Андрея Писарева 
и Александра Крутова. Адресо
вано письмо, как это сейчас при
нято, Владимиру Путину, а стоят 
под ним подписи людей весьма 
одиозных - достаточно назвать 
генерала Макашова. Некоторые 
пассажи здесь красноречивы до
нельзя:

«... те, кто не хочет выпускать 
эфир из своих грязных рук, раз
вернули против В. Б. Желонкина 
и его коллег настоящую кампа
нию травли. Теперь русофобы 
пытаются доказать в суде, что 
приход новых руководителей в 
«Московию» был, дескать, неза
конным. В едином порыве объе
динились против первых - за мно
гие годы! - патриотов на нашем 
телевидении мэр Москвы Лужков 
и губернатор Подмосковья Гро
мов, глава администрации прези
дента Волошин и его заместитель 
Сурков... «Московию» хотят от

нять у нас, снова сделать ее раб
ской, зависимой от иностранного 
капитала и потому покорной...

В такой ситуации молчание 
Верховной Власти, молчание 
правоохранительных органов и 
ФСБ - преступно. Мы призываем 
Президента России, который ви
дится нам патриотом-государст
венником, главу Федеральной 
Службы Безопасности, которая 
призвана быть на переднем крае 
борьбы с разрушением страны и 
наших ценностей, Министра Пе
чати вмешаться и не допустить 
возвращения ТЕК «Московия» 
под контроль антинациональных 
сил».

Кстати, о телевизионной карь
ере Желонкина и его партнера 
Андрея Писарева известно лишь 
то, что с 1997 по 1999 годы они 
возглавляли Православное ин
формационное телевизионное 
агентство (ПИТА), которое в ре
зультате обанкротилось, причем 
с большим скандалом. После че
го Желонкин и Писарев занялись 
производством телепрограмм для 
РТР под эгидой альтернативной 
структуры - информационного 
агентства Русской Православной 
церкви (ИА РПЦ). Но рейтинг этих 
программ («Ортодокс», «Образ 
жизни» и др.) был настолько ни
зок, что даже несмотря на лоб
бирование влиятельных церков
ников канал РТР от продукции ИА 
РПЦ скоропостижно отказался.

Сергей ВЕРЕМЕЕВ.

ПРИКИНЕМ НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ, СКОЛЬКО ХЛОПОТ ОЖИДАЕТ ГОСУДАР
СТВО ПРИ СМЕНЕ ВАЛЮТЫ

Возможное введение единой 
валюты в России и Белоруссии 
многими пока воспринимается как 
утопия. Но политики, ученые, эко
номисты братских стран усиленно 
работают в этом направлении. И, 
будьте уверены, рано или поздно 
нам придется искать ответ на ряд 
чувствительных для всего населе
ния вопросов. Присмотримся, к 
примеру, как готовятся ввести в об
ращение евро в странах Западной 
Европы, в частности, во Франции.

Напомню, официально эта валюта 
появится в обращении 1 января 2002 го
да. Сейчас /аждый четвертый француз 
предусмотрительно перевел свой личный 
счет в банке на расчеты в евро. Фирмы, 
банки и магазины постепенно привыкают 
к новой валюте, указывая на ценниках и 
фактурах двойную цену: одна - в евро, 
другая - в более привычных франках. Не
давно министерство экономики с удовле
творением отметило: за четыре месяца 
нынешнего года более 12 миллионов 
безналичных расчетов предприятия стра
ны произвели в евро. Однако это всего 
лишь 8,6 процента от общего числа по
добных финансовых операций (в других 
странах «евролэнда» этот показатель 
вдвое выше).

Большинство французского населения 
относится к евро более чем сдержанно: 
реальной выгоды от него кот наплакал, а 
хлопот уже не оберешься. Попробуй-ка 
мысленно всякий раз умножать на 
6,55957 стоимость в новой валюте. По
добная картина и с использованием пла
стиковых еврокарточек. На их долю, по 
оценкам Федерации французских банки
ров (ФФБ), сегодня приходится всего 0,02 
процента безналичных платежей от част
ных лиц. Кроме того, из 610 тысяч соот
ветствующих банковских терминалов, 
расположенных по всей Франции, пока 
лишь четверть переоборудована для про
ведения операций с евро.

Много споров в обществе вызывает 
так называемая «проблема округленных 
цен». По решению Совета министров 
экономики и финансов Евросоюза, после 
приведения нынешних цен к евро третья 
цифра будет округляться по правилам ма
тематики, соответственно, в большую или 
меньшую сторону. Однако что делать в 
тех случаях, когда новая стоимость това
ра и услуг (хлеб, почтовые марки, минута 
телефонного разговора, литр бензина, 
кубометр воды или газа) окажется на
столько мала, что округлять ее придется 
лишь в сторону увеличения? Лидеры 
профсоюзов поспешили недвусмысленно 
заявить, что привыкшие дорожить каждым 
сантимом французы «не будут долго тер
петь правительство, которое беззастен
чиво залезает в чужой карман». Бурно 
разгоревшиеся было страсти временно 
погасил министр финансов Лоран Фаби
ус, пообещав, что в полуторамесячный 
переходный период двойного хождения 
франка и евро власти попытаются сохра
нить неизменными цены на основные про
дукты питания, а также плату за газ и 
электроэнергию.

Проблемы другого рода одолевают 
банкиров. Переход на новую валюту, по 

оценкам ФФБ, финансовым учреждениям 
Франции обойдется в три миллиарда ев
ро, которые в последующем будут поэ
тапно возмещаться со стороны государ
ства. Эта сумма пока не учитывает стои
мости операций по утилизации выходящих 
из обращения франков. На переговорах 
с правительством банкиры не раз заявля
ли о возможности полного погашения 
этих дополнительных затрат за счет внут
ренних резервов банков. Но не бескоры
стно. Ответным шагом властей могли бы 
стать, по их мнению, отмена или, в край
нем случае, существенное снижение 
ставки специфических налогов, которыми 
во Франции облагаются банковские слу
жащие. Так, в частности, уже поступили 
правительства Бельгии и Нидерландов. 
Однако меркантильные предложения 
французских финансовых магнатов вла
сти неизменно оставляют без ответа.

Кроме того, по подсчетам финанси
стов, в настоящее время в обращении 
находятся 1,426 млрд, купюр и 9,2 млрд, 
монет французских франков различного 
достоинства. В переходный период «двое
властия» старой и новой валюты к этой 
денежной массе добавится более ста 
миллиардов евро. Это ни много ни мало 
дополнительно 1,516 млрд, купюр и 7,6 
млрд, монет. Плюс порядка 150 миллиар
дов франков, которые на «черный день» 
многие французы по старинке хранят в 
«чулках». Выдержат ли банковские мощ
ности, системы контроля и, главное, пер
сонал двойную, а то и тройную нагрузку? 
При этом французские аналитики практи
чески не сомневаются в том, что преступ
ный мир попытается воспользоваться 
столь благоприятным моментом и именно 
в этот период страну захлестнет волна 
фальшивых евро и франков. Кроме того, 
это хороший шанс и для международных 
финансовых воротил, специализирующих
ся на отмывании черного нала.

Транспортировка хрустящих и звеня
щих евро - другая грань проблемы безо
пасности. По этому поводу правительство 
даже приняло специальное постановле
ние. В частности, монеты евро, общий вес 
которых - 32 тысячи тонн, с Монетного 
двора в Бордо, где их печатают, будут до
ставляться потребителям по железной до
роге в специальных бронированных ваго
нах в сопровождении усиленного подраз

В состав Европейского валютного союза входят 12 из 15 стран ЕС: Австрия, 
Бельгия, Германия, Греция, Ирландия, Испания, Италия, Люксембург, Нидерланды, 
Португалия, Финляндия и Франция.

Переходный период двойного хождения евро и национальных валют в странах 
зоны евро определен по-разному, но полностью он завершится не позднее 28 
февраля будущего года.

С 1 марта по 30 июня 2002 года национальные валюты не будут принимать
ся в качестве платежного средства, однако их можно будет обменять на евро в 
любом пункте обмена. С 1 июля 2002 года эта операция будет возможна лишь в 
Центральных банках государств «евролэнда».

Новая европейская валюта - это 7 купюр достоинством 5, 10, 20, 50, 100, 200 
и 500 евро и 8 монет достоинством 1, 2, 5, 10, 20, 50 сантимов и 1 и 2 евро.

Купюры выполнены австрийским художником Робертом Калина. На обратной 
стороне каждой из них изображен мост, символизирующий связь между всеми ев
ропейцами, а также между Европой и остальным миром.

На купюрах разного достоинства свой мост, соответствующий стилю каждого 
из 7 периодов европейской культуры: классический, романский, готика, ренессанс, 
барокко, рококо и стиль XX века.

деления национальной жандармерии. Кро
ме того, время отправки эшелона будет 
выбираться так, чтобы на всем пути его 
следования он непрерывно находился в 
поле зрения космических спутников на
блюдения. Купюры евро с Монетного дво
ра в небольшом городке Клермонт-Фер- 
ранд повезут автотранспортом по специ
альным маршрутам, которые держатся в 
строжайшем секрете. Будет задействова
но 14.000 инкассаторских машин. Для их 
сопровождения дополнительно к уже име
ющимся силам выделено 1.800 отборных 
жандармов и полицейских. Первые конвои 
и эшелоны планируется отправить в путь 
не позднее 1 сентября.

Уже с 1 июля зарплата госчиновников 
будет переводиться исключительно на их 
личный банковский счет, открытый в евро. 
С июля по октябрь банки и почтовые от
деления конвертируют на расчеты в но
вой валюте счета всех своих клиентов. 
Бюджет страны на 2002 год впервые бу
дет сверстан без упоминания француз
ского франка. С 15 декабря новые день
ги каждый француз уже сможет подер
жать в своих руках, первоначально обме
няв на евро не более ста франков. За 
час до новогоднего боя курантов не ме
нее 37 тысяч банкоматов по всей Фран
ции должны быть в полной готовности к 
выдаче наличных евро. Однако в первую 
очередь это относится к автоматам, ра
ботающим с пластиковыми карточками 
национальных финансовых систем. С дру
гими карточками, в том числе междуна
родного образца, как уже сейчас преду
преждают эксперты ФФБ, возможны про
блемы.

Для многочисленных любителей про
ведения зимних каникул на Елисейских 
Полях, курортах Французских Альп или 
Лазурного берега, в том числе из России, 
последнее обстоятельство имеет все 
шансы стать настоящим новогодним сюр
призом. Но когда это будет?

Впрочем, время летит быстро. Об 
этом должны помнить прежде всего те по
литики и чиновники, которые с удовольст
вием произносят слова о предстоящем 
введении российско-белорусской валюты, 
но с трудом представляющие, что за эти
ми словами стоит.

Валерий МЕШКОВ.

СПРАВКА «ДВ»;

ЗАПИСКИ ОТПУСКНИКА

ЗАГОРАЙ, НО ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО...
В КРЫМУ ОТКРЫТ КУРОРТНЫЙ СЕЗОН - ПОСЛЕДНИЙ, КОГДА РОССИЯНЕ ЕДУТ СЮДА БЕЗ ВИЗ И ЗАГРАНПАСПОРТОВ

Сегодня на побережье не най
ти санаториев, пансионатов и баз 
отдыха дешевле 15-17 долларов. 
Это цена одного места в сутки. 
Причем в степных районах вос
точного и западного Крыма. А от 
Нового Света, Алушты и дальше 
по Южному берегу отсчет идет от 
20 долларов с «удобствами в ко
ридоре». Свой душ и туалет - уже 
сорок баксов. Реконструирован
ная ялтинская «Ореанда» за эко
логический номер с кокосовыми 
матрацами, но без архитектур
ных излишеств скромно просит $ 
135. И это не предел.

Но это все не означает, что Крым 
превратился в место только для бога
тых. Альтернативой санаторному бес
пределу, как в старые добрые времена, 
стали квартирные хозяева.

Только ныне это совсем не те зано
счивые жлобы, что рассовывали бледно
кожих приезжих по фанерным хибарам 
и утруждали себя лишь сбором денег. О 
пресловутых крымских «курятниках» 
можно забыть. Сегодня здешние квар
тирные хозяева предлагают совершен
но новый уровень услуг.

Санаторное место в сказочно пре
красном Новом Свете стоит почти 40 
долларов в сутки. Конечно, тут лазур
ное море, царские пляжи, подвалы голи- 
цинского шампанского, рощи реликто
вого можжевельника... Но зачем платить 
сороковник, когда аборигены-новосве- 
товцы с благодарностью сдадут вам од
нокомнатную квартиру за десятку! Всю 
квартиру - с мебелью, посудой, холо
дильником и ТВ. И неважно, сколько вас 
будет, двое или пятеро человек. Кстати, 
в поселке Щелкино, что у знаменитого 
полуострова Казантип, такая же квар
тира обойдется в два раза дешевле.

А сами хозяева уходят, это они те
перь проведут все лето в фанерной 
дачке-«курятнике». Именно так живет 
сегодня практически все крымское по
бережье.

И старинная проблема поесть тоже 
перестала быть проблемой. Можно 
швырять деньги в ресторане. Но можно 
совсем недорого и очень вкусно отобе

дать в частных кафешках и домовых кух
нях. Их появилось великое множество. 
Хозяин за плитой, есть с кого спросить. 
Знаете, что такое порция жареных быч
ков на крымском Приазовье? Огромная 
тарелка свежепойманной и при вас 
приготовленной золотой рыбы с души
стым южным хлебом, помидорами, зеле
нью и бутылкой местного легчайшего 
вина...

Хотя даже ходить куда-то вовсе не 
обязательно. Новинка крымского сезо
на - полный пансион. То есть прожива
ние с питанием. На Тарханкуте в 30 ме
трах от моря «дикий» курортник живет в 
частном доме за три доллара с челове
ка. В том же доме, но «с пансионом», 
вы заплатите хозяйке пять - и будете 
иметь такой борщ, что от одного его за
паха бледнокожий житель Нечернозе
мья может упасть в обморок. Плюс ке
фаль, баранина, пирожки с абрикосами 
и компот из свежих вишен.

Я пробовал. Это просто праздник 
какой-то!..

Итак, грянувший курортный сезон в 
Крыму стал временем жесточайшей 
конкурентной борьбы между отдыхом 
организованным, санаторным и «ди
ким», который уже совсем не дикий.

Нынешней весной на туристических 
ярмарках в Москве и Киеве санатории 
Южного берега сумели удачно продать 
большую часть своих путевок. Им очень 
повезло - как раз в дни этих ярмарок 
чеченцы угнали из Турции российский 
самолет, а потом захватили гостиницу в 
Стамбуле. Лучшей агитации в споре с 
Анталией и придумать нельзя.

Однако свободные места в крым
ских здравницах остались. И снижать 
цены здесь явно не собираются. Если 
учесть, что все санатории и дома отды
ха стали частной собственностью очень 
влиятельных людей, нетрудно предуга
дать развитие событий - большой ку
рортный бизнес уже начал давить ма
леньких квартирных хозяев.

Способов много. Причем цивилизо
ванных. Уже не надо бить лицо. Доста
точно поинтересоваться, как это лицо 
соблюдает паспортный режим. По дей
ствующему в Крыму украинскому законо

дательству любой иностранный гражда
нин, в том числе россиянин, должен в 
трехдневный срок получить временную 
регистрацию. То есть он и принимающий 
его местный житель идут в паспортный 
стол, заполняют специальные анкеты, за
веряют их в жэке или поселковом Сове
те, делают заверенные ксерокопии пас
портов, опять несут бумаги в райотдел 
милиции, где в паспорте приезжего ста
вят штамп о временной регистрации...

Стоит это удовольствие недорого, 
всего полтора доллара. Но потратить 
придется как минимум два дня. А под за
навес бумажной волокиты привередли
вый начальник паспортного стола может 
потребовать от россиянина украинскую 
страховку «на период пребывания»... Ко
нечно, на регистрацию можно плюнуть с 
высокой горы Аю-Даг. Что, собственно, 
делает абсолютное большинство отды
хающих. Не настаивают на ней и хозя
ева квартир - чтобы не иметь лишних 
объяснений с налоговиками. Но таким 
образом и местные, и приезжие попа
дают под милицейский «колпак». Кварти
росдатчик рискует получить статью УК. 
А иностранец из Костромы при первом 
задержании заплатит штраф в 65 долла
ров. При втором залете его высылают 
с Крымского побережья «за пределы Ук
раины в принудительном порядке».

В прошлом сезоне после нескольких 
июньских регистрационных скандалов 
власти Крыма дали милиции негласное 
распоряжение успокоиться и не прове
рять паспорта на пляжах. А к нынешне
му лету здравницы приобрели лицензии 
на право самостоятельно проводить ре
гистрацию своих отдыхающих.

В оформлении таких лицензий очень 
помогло милицейско-прокурорское на
чальство республики. Не надо объяс
нять, что практически все эти господа яв
ляются совладельцами здешних санато
риев, пансионатов, элитных баз отдыха.

Смешной вопрос - возобновят ли 
крымские «правоохранители» проверку 
временной регистрации, если отдыхаю
щие предпочтут их санаториям частные 
квартиры? В конце мая-2001 такие про
верки уже возобновились.

Еще один любопытный штрих. Нес
колько последних лет вовсе не бандиты 

контролируют продуктовые рынки Ялты. 
Как везде, за это благое дело взялась 
милиция. Однако вот что странно - пе
ред открытием курортного сезона ры
ночные торговцы дружно вздули цены до 
немыслимых высот. Свинина, яйца и 
масло подорожали втрое, а свежая ка
пуста сравнялась по цене с ананасами.

Ялтинцы и гости курорта вынуждены 
ехать в Симферополь и другие города, 
чтобы купить продукты подешевле. Есте
ственно, ни о каком «полном пансионе» 
речи не идет. Обед для отдыхающего 
«дикаря» становится гораздо дороже 
самой квартиры. На Украине есть зако
ны о местном самоуправлении, защите 
прав потребителя и еще множество 
нормативных актов, позволяющих обуз
дать ценовой беспредел. Но ялтинские 
перекупщики продолжают диктовать 
свои правила. Очень похоже, что это 
выгодно не только им.

Крымские татары. Сегодня их 250 
тысяч. В три ближайших года прибудут 
еще триста тысяч. Так решили меджлис 
и Совет крымско-татарского народа 
при президенте Л.Кучме. Кроме того, 
меджлис приказал: каждая семья долж
на иметь не меньше пяти детей. К 2005 
году татарское население станет 
здесь этническим большинством.

- Какое бурное жилищное строи
тельство идет в пригородах ваших горо
дов! - удивляется наивный приезжий. А 
крымчане отводят глаза. Не от стыда - 
от страха.

Феодосия, Судак, Алушта, Евпато
рия окружены многокилометровыми 
кольцами татарских новостроек. Одно
этажных домов почти нет. Большинство - 
двух-трехэтажные каменные особняки. 
То же самое в Симферополе. Татарские 
кварталы, в буквальном смысле слова, 
заняли господствующие высоты вокруг 
крымской столицы.

В середине 90-х крымско-татарские 
боевики-аскеры начали вооруженную 
борьбу. Горели дома на побережье, 
под пулями снайперов гибли люди, воз
бужденные толпы двигались на Симфе
рополь. На трассах встала бронетехни
ка, бунт подавили.

Важнейший урок тех событий - «Ал
лах акбар» стоит кричать только тогда, 

когда вас будет больше. Косово и Ма
кедония блестящим образом подтвер
дили эту мысль.

Вот типичный разговор на симферо
польской кухне:

«Теперь их много. Они требуют зем
лю, власть, татарскую автономию. Если 
им откажут, они обещают резать. Как 
албанцы. Армия будет их стрелять, а 
они обратятся за помощью к НАТО. То 
есть к Турции: «Спасите, мучают корен
ной народ!» Турецкий флот сейчас в пять 
раз сильнее нашего. Американские бом
бардировщики на расстоянии плевка. И 
похерят нас, как сербов...»

Крымские татары остаются главным 
противовесом российскому влиянию в 
Крыму. Официальный Киев продолжает 
разыгрывать опасную карту. В нынеш
нем году программа финансирования 
обустройства депортированных выпол
няется на 390 процентов!.. Кроме татар, 
на эти деньги в Горном Крыму массово 
обустраиваются чеченцы.

В 1944-м отсюда депортировали не 
один народ. Сталинская машина смела 
с Крымского побережья греков, болгар, 
армян. Особо горька судьба немцев-ко
лонистов, пришедших в Тавриду с Екате
риной II и трудившихся здесь как никто 
другой. И вот сегодня в Евпатории из 
арендованного у города помещения вы

Крымский спектакль: занавес поднят.

селяют немецкий культурный центр 
«Людвигсбург». А на старом немецком 
кладбище в Судаке самозахватом стро
ятся татары. Разбиты старинные надгро
бья, прах выброшен на помойку.

Недавно, во время торжественного 
собрания, посвященного 57-й годовщи
не депортации, группа татарских экстре
мистов пыталась избить председателя 
Верховного Совета Крыма Леонида Гра
ча. Охрана с трудом сдержала нападав
ших. Когда Грача вывели из зала, вице- 
премьер Кабинета министров Украины 
руховец Николай Жулинский прямым 
текстом одобрил действия бандитов. Из
деваясь, вице-премьер посоветовал 1ра- 
чу «больше внимания уделять пробле
мам татар...» Тем временем на симфе
ропольских улицах 15-тысячная колонна 
меджлиса кричала «Аллах акбар».

...Один мой московский знакомый, 
большой демократ, говорил, что ему в 
принципе все равно, кто будет прода
вать персики и жарить чебуреки на на
бережной Алупки.

Он прав - если воспринимать Крым 
только как курорт. И не один он так ду
мает. Похоже, россияне еще не наелись 
своих, чеченских чебуреков.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
СИМФЕРОПОЛЬ.
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СЛОВАРНЫЙ ЗАПАС -| ЗАПИСКИ ВРАЧА

«НАША РЕЧЬ СЕЙЧАС 
КУДА-ТО ЛИХОРАДОЧНО 
БЕЖИТ...»
НА ВОПРОСЫ «ДВ» ОТВЕЧАЕТ ВАЛЕНТИН СЕМЕНОВИЧ НЕПОМНЯЩИЙ - 
ПИСАТЕЛЬ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПУШКИНСКОЙ КОМИССИИ

ЛЮДОЕД - ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО?
АМЕРИКАНСКИЙ ФИЛЬМ «ГАННИБАЛ» СПОСОБЕН СЕРЬЕЗНО ИСКАЛЕЧИТЬ ПСИ
ХИКУ ПОДРОСТКОВ

Завтра день рождения Алек
сандра Сергеевича Пушкина. 
Об этом мы не можем не вспом
нить в нашей рубрике, посвя
щенной двухсотлетию В. И. Даля 
и судьбе русского языка.

Нам с детства помнится, что 
Владимир Иванович Даль был 
рядом с умирающим Пушкиным. 
Но вот только недавно я вдруг 
открыл для себя, что никто за 
Далем не посылал, хотя все до
машние знали, что он превос
ходный врач. Забыли в суете и 
переживаниях. Лишь через сутки 
после дуэли Даль случайно узна
ет о ранении Пушкина и бежит 
на Мойку.

Врачи, к тому времени нахо
дившиеся у Пушкина, слишком 
быстро расписались в собствен
ном бессилии и, что ужаснее 
всего, не сумели скрыть это бес
силие от Александра Сергееви
ча. Они ему сказали о смертель
ности ранения и о том, что наде
жды нет. Даль был единственным 
из врачей, кто вошел к Пушкину 
не с приговором, а с надеждой: 
«Мы за тебя надеемся еще, пра
во, надеемся!». Пушкин ему по
жал руку и назвал братом.

Придворный медик Арендт 
прописывает лекарства и уезжа
ет. Покидает раненого и Спас
ский - семейный врач Пушкиных. 
Остается один доктор Даль...

С воспоминания о дружбе 
Пушкина и Даля началась наша 
встреча с одним из самых глубо
ких современных исследователей 
пушкинского слова - Валентином 
Семеновичем Непомнящим. В от
личие от многих других ученых он 
не разнимает пушкинские тексты 
на мельчайшие составные, не 
ищет там вторых и третьих смы
слов. Он пытается вернуть нам 
утраченное чувство гармонии 
пушкинского стиха. Валентин Не
помнящий - просветитель, а не 
кабинетный филолог. Он читает 
Пушкина вслух на своих публич
ных выступлениях в Пскове, Ниж
нем Новгороде, в московском те
атре «Новая опера», и эти чтения 
производят огромное впечатле
ние. То, что мы «проходили» в 
школе, вдруг открывается нам с 
первозданной июньской свеже
стью. И мы остро чувствуем, что 
эта радость - читать Пушкина - у 
нас еще впереди.

- Какое место в вашем доме 
занимает Словарь Даля? Нас
колько он важен для вашей по
вседневной жизни и работы?

- Словарь Даля у меня на пол
ках, где и другие словари, но в 
самом доступном месте. Обра
щаюсь к нему довольно часто. 
Раскрывая его для какой-то на
добности, долго не могу закрыть, 
брожу по этой сокровищнице, 
всматриваюсь, вслушиваюсь.

Слово издавна было для меня 
вещью таинственной и чудесной, 
в своем роде сакральной, вопре
ки моему марксистскому когда-то 
мировоззрению. Мне рано по
везло почувствовать, что язык 
знает изначальную правду о че
ловеке, нации, бытии, ценностях, 
что и в самом деле «вначале бы
ло Слово».

Еще в студенческие годы я по
чувствовал интерес к этимологии, 
происхождению, семантике слов 
(семантики касался и мой диплом, 
он был по языку, правда, не рус
скому, а древнегреческому). Пом
ню, как позже бился над словом 
«изба», изобретая всякие фанта
стические этимологии, пока не до
гадался раскрыть Даля и про
честь: «истопка, истпка, истба, из
ба». Корень слова оказался 
«топ»: изба - это то, что отаплива
ется, где тепло. Спустя много лет, 
в деревне на Волге, где я живал, 
уже не удивился, услышав про из
бу: печина (от слова печь, печка).

Даль нередко помогает мне в 
изучении Пушкина. Однажды в 
раздумьях о шестой главе «Оне
гина», где герой, только что при
няв вызов Ленского, пытается оп
равдаться перед самим собою, 
мне пришлось обратиться к кате
гории чести в ее светском, запад
ном по происхождению, понима
нии. Честь в таком понимании, на
писал я тогда, выполняет функцию 
«поэтизирования и украшения по
зиции одного индивида в глазах 
других» и потому занимает «про
межуточное положение между ко
рыстью и совестью». Чтобы про
верить эту неожиданную для са
мого себя формулировку, открыл 
Даля и прочел, что в русском по
нимании честь - «внутреннее, 
нравственное достоинство чело
века, доблесть, честность, благо
родство души и чистая совесть», а

вот онегинские понятия о чести 
соответствуют, по Далю, нашему 
понятию славы: «кто как слывет, 
прослыл в людях; молва, общее 
мнение...» (сравните «И вот обще
ственное мненье! Пружина чести, 
наш кумир!»). Даль подтвердил 
мою формулировку, дал ей объе
ктивное обоснование. Вообще 
его словарь - в своем роде энци
клопедия народного духа

- Что вам кажется особенно 
привлекательным в личности 
Владимира Ивановича Даля?

- Истовость в служении языку, 
культуре, Отечеству.

- Не грозит ли Словарю Даля 
участь стать словарем архаиз
мов, а не «Толковым словарем 
живого великорусского языка»?

- Грозит, если дела русского 
языка и русской речи и дальше 
пойдут так, как сейчас - в услови
ях компьютеризации мышления, 
под суховейным влиянием СМИ, 
которые навязывают людям свою 
«феню», свою языковую и рече
вую унифицированность, словар
ное убожество, нахрапистую 
безграмотность. На месте живо
го языка образуется серо-мерт
вый новояз, масс-культурное эс
перанто, люмпен-язык.

На смену богатству и яркости 
народной речи идут неряшли
вость, штампованность и агрес
сивность. Русская речь всегда 
была плавна - сейчас она рубит
ся, ритмически и интонационно 
энглизируется, лихорадочно ку
да-то бежит, из ее строя уходят и 
мысль, и переживание.

Самой грозной опасностью 
мне представляется изменение 
внутреннего ритма, переход на 
ускоренные обороты: как можно 
короче мыслить, как можно мень
ше чувствовать, главное - инфор
мация. Приоритет информации 
для меня есть торжество резуль
тата над процессом, убийство 
живого и превращение его в го
товое к употреблению блюдо. 
Если так пойдет и дальше - о ка
ком «живом великорусском» мож
но говорить?

- Русская речь, которую вы 
слышали в детстве, - насколько 
она отличалась от того, что вы 
слышите сейчас?

- Потерявши голову, по воло
сам не плачут. Замечательные 
слова, которых, увы, не слышим, 
можно вспоминать десятками, 
сотнями. Тут уж не до гурманст
ва: я скучаю по словам «положи
тельный» и «отрицательный» - их 
полностью вытеснили «позитив
ный» и «негативный». С частотой 
слова-паразита звучит «доста
точно» (вместо «довольно»): «дос
таточно мало», «достаточно пло
хо»... Исчезло слово «прилагать» 
(например, прилагать усилия, 
старание и т.д.) - теперь только 
«прикладывают» - наглядный при
мер оскудения языкового запаса, 
упразднения оттенков и тонко
стей смысла. На смену ясности и 
культуре приходят щеголевато
безграмотные речения. Всегда 
говорили: «больше, чем...» или 
«лучше, нежели...»; теперь пове
лось говорить: «больше, нежели 
чем...», «быстрее, нежели чем...».

Всякие «эксклюзивные» и «вир
туальные» назойливы, как блохи, 
от «наездов» и «разборок» рябит 
в ушах. Закадровый перевод ре
плики из французского фильма 
об актрисе: «Она не может вас 
принять, у нее разборка спекта
кля». Впрочем,о криминализации 
языка и так кричат на всех пере
крестках люди, не имеющие дру
гих способов защитить родной 
язык...

- Согласны ли вы с тем, что 
язык народа связан с его нравст
венностью?

- Не только с нравственно
стью, с самыми основаниями на
родного существования, с душой 
нации и смыслом национальной 
жизни. Когда выражение «наем
ный убийца» заменяется толе
рантным «киллер» - тут уж дело 
не просто в языке, это изменение 
системы ценностных и нравствен
ных координат, и это смертельно 
опасно. Многие языковые ново
введения словно бы прямо на
правлены на то, чтобы стереть 
границу между хорошим и дур
ным. А ведь язык и речь обрат
ным и сильнейшим образом влия
ют на мышление, на интеллект. 
Примитивная, бедная, подзабор
ная, клишированная речь форми
рует и закрепляет наклонность к 
соответственному мышлению. 
Русскому языку необходима за
щита, иначе смертельная же 
опасность грозит и прославлен
ным «русским мозгам». Дегради
рует язык - деградирует нация.

- Была ли у вас своя Арина 
Родионовна? Кто среди встре
ченных вами в жизни людей вос
хищал вас своей русской речью?

- В прямом, буквальном смысле 
слова - нет. Но была женщина, 
крестьянка, сыгравшая в моей 
жизни немалую роль, об этом я 
давно написал в книге «Поэзия и 
судьба» в главе «Мама». За газет
ную публикацию этой главы я под
вергся в свое время жестоким на
смешкам и тонким усмешкам не
которых просвещенных коллег. Во
обще моя «Арина Родионовна» - 
это деревня. Ни для кого не сек
рет, что язык и культура крестьян
ства были фундаментом большой 
русской культуры. То, что исчезает 
крестьянство, вселяет страх.

Что до людей, речь которых 
меня восхищала, то не могу себе 
простить, что ничего не записы
вал из речений моего покойного 
соседа по деревне Сергея Лома
ева, человека с начальным обра
зованием, бульдозериста и кре
стьянина, или дорогих моих, и то
же покойных, друзей - художника 
Бориса Шишкова, инженера- 
строителя Игоря Пименова, пе
реводчика Вячеслава Анурова; 
все это были крупные, яркие, вну
тренне богатые личности. Ведь 
язык и речь - это творчество. Го
ворить - значит создавать.

«Все должно творить в этой 
России, в этом русском языке», - 
писал Пушкин. Хочу надеяться, 
что нынешний этап нашей исто
рии - когда считается, что лучше 
пользоваться готовым, нежели 
чем создавать, - окажется1 не 
бесконечным.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

Современного зрителя, закален
ного видеокадрами из Чечни, уди
вить чем-либо довольно трудно. Но 
этот новый голливудский «шедевр», 
триумфально шествующий сейчас 
по российским экранам, даже не 
особенно трепетному человеку на
долго испортит аппетит и даже рас
строит пищеварение. Такая чисто 
физиологическая реакция отвраще
ния характерна для любой 
нормальной личности, наблюдаю
щей нарушение наиболее важных 
человеческих табу.

Приходится констатировать, что 
кинематограф сделал очередной 
шаг в борьбе с «ханжеской мора
лью». Осуждаемая ею публичная 
демонстрация полового акта стала 
почти что нормой. Все мыслимые и 
немыслимые виды убийств тоже на
шли на экране свое достойное во
площение и давно приелись. Что же 
остается? Пожалуй, немногое: не
сколько древнейших табу, сущест
вовавших в самых примитивных че
ловеческих обществах и, по мнению 
антропологов, положивших начало 
возникновению самого вида Ното 
Sapiens. К ним относятся запреты 
на инцест и каннибализм.

У некоторых племен американ
ских индейцев страшная память о 
своих совсем диких соседях, не 
знавших человеческих законов, со
хранилась в виде своеобразного эт
нического психоза. Человеку, стра
дающему этим психозом, кажется, 
что он постепенно превращается в 
страшное чудовище Витико, пожи
рающее людей. Как правило, боль
ной предпочитает покончить с со
бой, не дожидаясь окончательного 
превращения в людоеда...

В «Ганнибале» мы наблюдаем 
противоположное превращение: 
страшный маньяк, с аппетитом заку
сивший в свое время более чем дю
жиной жертв, по ходу фильма стано
вится благородным рыцарем, спаса
ющим девушку и жестоко карающим 
алчность и другие человеческие по
роки. При этом он не перестает вы
пускать кишки своим врагам и 
скармливать их свиньям. А тупого 
карьериста из ФБР, перебежавшего 
дорогу его протеже Клариссе, он 
угощает его же собственным моз
гом, поджаренным с луком. Бр-р-р...

Хотя образ романтического зло
дея неустанно тиражируется запад
ной культурой последние 200 лет, 
симпатичный, обаятельный и высо
кообразованный людоед, тонко 
чувствующий прекрасное,- новое 
слово. Он не просто людоед. Он

------------------- -------------- ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН

ОБНАЖЕНКА
ЗА ПЯТЬ РУБЛЕЙ
МОЛОДЫЕ НАТУРЩИЦЫ УШЛИ
В СТРИПТИЗ - ОСТАЛИСЬ ВЕТЕРАНЫ ЖАНРА

А ведь мечталось написать ро
мантическую историю любви: 
молодой талантливый художник 
и юная прелестная натурщица, 
позирующая в полумраке сту
дии, овал милого лица на холсте, 
тонкая чувственность, тихая му
зыка конца XIX столетия...

- Молодые и красивые за 5 рублей 
в час не раздеваются, - говорит Артем. 
- Разве что только я.

В знаменитейшем на весь мир Мо
сковском государственном академиче
ском художественном училище памяти 
1905 года сегодня Артем действитель
но единственный, с кого будущие Репи
ны и Глазуновы пишут обнаженное че
ловеческое тело. На Аполлона он явно 
не тянет, но на безрыбье и рак - рыба.

- Ах, какие люди позировали рань
ше! - вспоминает заместитель директо
ра училища по учебной работе Елиза
вета Васильевна Журавлева. - Два го
да назад скончался Басанько. Игоря 
Степановича недаром называли «на
турщиком всех времен и народов». Да 
вы его и сами знаете.

- ?
- Да знаете! Кто же не видел знаме

нитую скульптуру Веры Мухиной «Рабо
чий и колхозница». Рабочего скульптор 
лепила с Басанько. Это был настоящий 
профессионал - пластичный, динамич
ный. Единственный натурщик в СССР и 
мире, получивший звание заслуженно
го работника культуры. Правда, когда 
наше училище подало ходатайство в 
Министерство культуры, документы му
рыжили несколько лет, но ведь призна
ли в конце концов, что Басанько в сво
ем деле уникум. А теперь, за редким 
исключением, молодые художники вы
нуждены рисовать лица с пороками и 
тела с изъянами.

Впрочем, бомжам и особям обоего 
пола, пребывающим в предделириоз- 
ном состоянии (делирий - это белая го
рячка), в училище дают от ворот пово
рот сразу и бесповоротно. Другие - с 
пороками и изъянами - долго не задер
живаются сами. На постоянной основе 
сейчас в художественном училище па
мяти 1905 года работают около десяти 
натурщиков: 26-летний Артем (фами

еще и знаток творчества Данте, и 
большой ценитель симфонической 
музыки, которого очень ранит 
фальшь в исполнении любимого ор
кестра. Ранит настолько, что он 
скармливает оркестрантам печень 
их незадачливого коллеги, испор
тившего концерт.

В высокооюджетных фильмах 
американский кинематограф давно 

Так теперь выглядит герой нашего времени (кадр из «Ганнибала»).

отошел от примитивной сюжетной 
схемы, в которой хорошие парни 
побеждают плохих парней, обяза
тельно тупых и внешне отталкиваю
щих. Голливудские сценаристы сего
дня считают, что зло интереснее и 
привлекательнее добра. Во всяком 
случае - в кино.

Но беда в том, что люди с неус
тойчивой психикой нередко копиру
ют поведение киногероев в реаль
ной жизни. За последние 20 лет бо
лее тысячи серьезных исследований 
подтвердили прямую причинно- 
следственную связь между насилием 
на экране и насилием в жизни. У 
большинства озлобленных и оби
женных на мир неудачников нико
гда не хватило бы фантазии что-ли
бо взрывать или стрелять в мнимых 
обидчиков, если бы не художествен
ные фильмы, в которых им были да
ны подробные инструкции по осу
ществлению «акций возмездия». В 
США у задержанных убийц-манья
ков неоднократно обнаруживали в 
карманах билеты в кино на фильмы, 
в которых с точностью до детали 
были показаны совершенные ими 
впоследствии преступления.

Не хочется показаться занудой, 
читающей мораль свободным ху
дожникам, но факт остается фак- 

лию просил не назы
вать) - техник-технолог 
по производству стан
ков с числовым про
граммным управлени
ем, двое глухих и не
сколько женщин пенси
онного возраста.

- Я позирую 20 лет, 
- рассказывает Татьяна 
Юрьевна Данцигер. - В 
феврале 2001 года у 
меня был маленький 
юбилей сотрудничества 
с училищем. Попала 
сюда совершенно слу
чайно. Снималась в 
массовке на «Мосфиль
ме», знакомая сказала, 
что требуются натурщи
цы. Пришла, понрави
лось. Хотя работа труд
ная. Требуется усидчи
вость, неподвижность.
Особенно тяжело даются постановки в 
движении. Художник сам выбирает по
зу, в которой будет рисовать полуфигу
ру с руками. Иногда трудно стоять в 
положении, которое требуется. Но я 
уже давно позирую только сидя - годы, 
годы...

Сидеть Татьяне Юрьевне приходит
ся часами. 45 минут ее рисуют, затем 
полагается 15-минутный отдых.

- Все равно мне нравится такая ра
бота, - улыбается она. - Я одинока, уже 
почти двадцать лет на пенсии, а здесь 
среди молодежи так легко удалиться 
мысленно в прошлую жизнь. Вы знаете, 
было время, с меня делал наброски 
Николай Соколов из Кукрыниксов, хо
тел портрет писать, да не сложилось...

У Татьяны Юрьевны есть пенсия. 
Поэтому мысленно удаляться в прошед
шие годы она может просто из любви 
к искусству. Нельзя же ведь назвать оп
латой труда существующие уже 15 лет 
расценки, по которым платят демонст
раторам пластических поз (так называ
ется эта редкая профессия официаль
но). Час позирования одетого натурщи
ка - 3 рубля 50 копеек. Час позирова
ния в обнаженном виде - 5 рублей. 

том: талант сценаристов, актеров и 
режиссеров используется не только 
для развлечения публики и извлече
ния прибыли, но и для просвещения 
и наставления будущих маньяков и 
людоедов. Опасность «Ганнибала» 
как- раз и состоит в том, что этот 
фильм по-настоящему талантлив. За 
исключением отдельных сцен, вызы
вающих естественное отвращение, 

его интересно смотреть. Актеры иг
рают превосходно, сюжет держит в 
напряжении, декорации отличаются 
безупречным вкусом. Создателей 
фильма нельзя обвинить в том, что 
они воспевают порок или патологи
ческие инстинкты. Однако я не по
ручусь, что, посмотрев этот фильм, 
какой-нибудь нравственно ущерб
ный или психически неустойчивый 
юноша не найдет для себя в Ганни
бале Лекторе образец для подра
жания. А то, что он любит иногда 
побаловаться человечинкой, даже 
придает ему некий шарм. Я могу 
назвать несколько десятков моих 
юных пациентов, которым я бы ка
тегорически не рекомендовала 
смотреть «Ганнибала».

К сожалению, запрет на про
смотр фильма лицам до 18 лет не 
спасет. Во-первых, кинотеатры сей
час рады любому посетителю и не 
будут слишком строго проверять 
возраст зрителей. А во-вторых, 
фильм вот-вот начнут продавать на 
видеокассетах. И тогда уж его неиз
бежно увидят дети, тщательно ин
спектирующие по причине летнего 
безделья родительскую видеотеку.

Мария МАКАРОВА, 
врач-психотерапевт.

позируешь - всю жизнь вспомнишь...
- Однажды к нам в училище приез

жали студенты-художники из Хельсинки, 
- вспоминает замдиректора училища 
Елизавета Васильевна Журавлева. - С 
ними приехал натурщик. Оказывается, 
в Финляндии это почетная работа. Де
монстратор пластических поз получает 
зарплату наравне с педагогом. А у 
нас... Впрочем, и педагоги в нашем 
училище получают 20 рублей за час 
работы. Когда же наконец Минкульт, 
Минфин и Академия художеств пере
смотрят расценки на наш труд?

По натурщику Басанько, говорят, 
сохла вся женская Москва. Женился он 
под старость, встретив свою юноше
скую любовь. Старушка-жена крепко 
ревновала Игоря Степановича до его 
гробовой доски. Девяносто с «гаком» 
ему было, а, видимо, было за что рев
новать - мужчина!

Один из начинающих художников 
рассказал, что он сам посоветовал не
знамо по какой причине забредшей в 
училище 18-летней натурщице, девчон
ке с нищей ныне Украины: иди-ка, ми
лая, лучше в стриптиз. Девушка ушла и 
не вернулась.

Григорий ТИХОНОВ.
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Известия» (Московская область), «Орловская правда» (Орел), «Вестник-Ноша Пенза» (Пемза), «Ноше время» (Ростов-на-Дону), «Рабочий крой» (Иваново), «Липецкая газета» (Липецк), «Красноярский рабочий» (Краснояра), «Нижегородские новости» (Н.Новгород), «Новости Югры» (Хонты-Монсийск), «Новое обозрение. Версия» (Омск), «Комсомолец Коспия» (Астрахань), «Восточно- 
Сибираоя правда» (Иркутск), «Челябинский рабочий» Челябинск), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Рабочий путь» (Смоленск), «Вятский крой» (Киров), «Брянский рабочий» (Бряна), «Кузбасс» (Кемерово), «Алтойаоя провдо» (Барнаул), «Земаое обозрение» (Саратов), «Пульс Аксоройао» (Астрахань), «КЗ-Все для вое» (Мурмана), «Коммунар» (Тула), «Соеетаоя Сибирь» (Новосибирск).
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